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Следующий номер «ВС»
выйдет в четверг, 14 сентября.

ПРАЗДНИЧНЫЕ 
КОНЦЕРТЫ 
КО ДНЮ ГОРОДА
Всю неделю в Ставрополе будут про-
ходить концерты и праздничные ме-
роприятия, посвященные 246-й годов-
щине со дня основания города.

Во дворах и на открытых площадках 
для жителей всех возрастов районные 
администрации подготовили концерт-
но-игровые программы с участием го-
родских творческих коллективов. Так, 
сегодня, 12 сентября, мероприятия 
«Родной мой город, с днём рождения!» 
соберут зрителей по адресам: ул. 50 
лет ВЛКСМ, 40/3, 39/1, ул. 45-я Парал-
лель, 11/2. А 13 сентября на площадке 
по ул. 50 лет ВЛКСМ, 16/3, пройдет вы-
ставка домашних животных «Мой лас-
ковый и нежный зверь».

В четверг, 14 сентября, поиграть и 
спеть вместе с артистами приглаша-
ют жителей окрестных домов на пло-
щадки по адресам: ул. Доваторцев, 
86/1, ул. Ленина, 328/10, и ул. 50 лет 
ВЛКСМ, 8а. В этот же день в Доме куль-
туры «Ставрополец» на ул. Трунова, 71, 
в 16.00 запланирована тематическая 
программа «Мой город – моя душа» 
с участием фольклорного ансамбля 
«Казачий пикет» и работой площадки в 
поддержку СВО. А в большом зале де-
тской музыкальной школы №1 в 18.00 
начнется концерт «С днем рождения, 
любимый город!».

Краеведческий тотальный дик-
тант «Удивительный мир поэзии Ива-
на Кашпурова» напишут школьники 
15 сентября в библиотеке-филиале 
№13. В центре культуры «Мир» на ул. 
Серова, 420, в 12.00 будет работать 
тематическая площадка «Мой Став-
рополь вместе со всей страной». А в 
молодежном центре «Пионер» посети-
телей приглашают в 17.00 на концерт 
«Этот город самый лучший».

Еще один концерт «Ставрополь – го-
род-солдат» с площадкой в поддержку 
СВО начнется в 18.00 в здании Ставро-
польского городского дома культуры 
на улице Чехова, 67.

С подробной программой ко Дню 
города можно ознакомиться на сайте 
администрации Ставрополя в разделе 
«анонсы». 

ФЕСТИВАЛЬ 
«НАСЛЕДИЕ СТЕПЕЙ 
И ГОР» 
Свыше десяти бесплатных мастер-
классов организуют для гостей третье-
го фестиваля «Наследие степей и гор», 
который пройдет 16 сентября на тер-
ритории археологического памятника 
«Татарское городище» в Ставрополе.

На поляне фестиваля создадут те-
матические площадки: скифы, кобан-
цы, греки и сарматы. На каждой будет 
не менее двух бесплатных авторских 
мастер-классов. Среди них: уроки по 
литью бус, изготовлению наборных по-
ясов, ткачеству, чеканке, изготовлению 
благовоний на основе натуральных 
растительных масел и другие. 

На отдельной площадке будет рабо-
тать керамическая мастерская. Музей 
трогательной истории «Эонос» прове-
дет обучающие занятия по плетению 
веревки, работе с кожей и древней ку-
линарии.

Посетители смогут почувствовать 
себя античными жителями, став участ-
никами игр, популярных в Древней Гре-
ции: «Пять линий», «Петтея», «Кости».

Аттракцион «Скифский арчертаг», 
посвященный военному делу антично-
го времени, позволит гостям попробо-
вать свои силы в метании скифских ко-
пий и стрельбе из лука. Кроме того, на 
мероприятии будет создана отдельная 
зона ставропольских реконструкторов 
«Южная застава». Здесь на специально 
оборудованной площадке под их руко-
водством пройдут бои на мягких мечах.

Для самых маленьких гостей будет 
работать школа юного археолога, где 
каждый сможет найти свой артефакт 
и познакомиться с азами археологии. 
Также для ознакомления посетителей 
с древней историей Татарского горо-
дища будут организованы пешие экс-
курсии.

Ежегодно мероприятие проводит 
администрация города совместно со 
Ставропольским музеем-заповедни-
ком. В 2023 году проект реализуют 
при поддержке Президентского фонда 
культурных инициатив.

Более 20 тысяч ставропольцев 
вышли 9 сентября на уборку 
краевой столицы, чтобы навес-
ти чистоту в преддверии ее дня 
рождения.

Приглашение поучаствовать 
в санитарном дне мэр Ставро-
поля Иван Ульянченко размес-
тил в своем тг-канале накануне. 
В уборке от мусора традици-
онно участвовали отраслевые 
подразделения администрации 
Ставрополя, ее подведомствен-
ные учреждения, организации 
торговли, общественного пита-
ния, а также образовательные 
учреждения, УК, ТСЖ, депутаты 
и жители. 

– Наш субботник завершен. 
Спасибо всем, кто не пожалел 
своего времени и пришел по-
мочь, а это больше 20 тысяч 
человек. Активные горожане, 
сотрудники администраций и 
её подразделений, предпри-
ятия торговли, УК и ТСЖ. Всем 
вместе нам удалось собрать и 
вывезти около 25 тонн мусора, 
убрать территории скверов, 
дворов, центральных и отдален-
ных улиц и избавиться от боль-
шого количества аллергенной 
амброзии. Дружная и слажен-
ная работа принесла отличный 
результат. Спасибо за учас-
тие, – поблагодарил жителей 

С началом осени жителей микрорайона Чапаевка вновь начали пу-
гать утренние пробки. Чтобы вовремя доехать на работу, отвезти 
ребенка в школу, выходить из дома приходилось более чем за час 
до начала рабочего дня. Причина – в быстром росте микрорайона, 
где недавно выстроили новые многоэтажные дома для большого 
числа жителей. 

Городская администрация постаралась своевременно решить 
проблему: перед поворотом с улицы Чапаева появилась вторая 
полоса, с которой теперь можно ехать и направо, и налево. Ее 
начали готовить еще летом, залили бетонную подушку, а в минув-
шую пятницу довели работы до завершения – заасфальтировали 
100-метровую переходно-скоростную полосу. Первый рабочий 
день ее эксплуатации показал: все было сделано не зря.

Сергей Волков, первый заместитель руководителя комитета 
городского хозяйства администрации города, отметил: 

«В комплексе будет переделан режим работы светофорного объ-
екта, по расчетам специализированной организации данные рабо-
ты позволят сократить пробки примерно на 40%. Раньше с одной 
полосы поворачивали направо и налево, теперь с двух полос одно-
временно можно будет поворачивать налево. Ранее при повороте 
и выезде на Чапаевский проезд автолюбители останавливались на 
красный свет светофора на пересечении с улицей Пригородной, а 
в новом режиме для них будет открыт «зеленый коридор».

Краевая столица постепенно 
преображается к своему дню 
рождения. Остановки обще-
ственного транспорта оформи-
ли к предстоящему Дню Ставро-
поля и Ставропольского края. В 
этом году павильоны украсили 
яркие символичные плакаты. 

– Празднично оформлять 
остановочные площадки – уже 
сложившаяся ставропольская 
традиция. Совсем недавно в 
павильонах размещались изоб-
ражения с атрибутикой ко Дню 
Российского флага. Теперь мы 
готовимся ко дню рождения 
города и края. Около 500 пла-
катов разместили в лайтбоксах 
на порядка 300 остановках. Так-
же предусмотрены специаль-

Город встретит день рождения чистым

Ставрополя градоначальник. 
Он лично руководил и непос-
редственно участвовал в сани-
тарном дне и отправил в КамАЗ 
не один обломок поваленного 
сухостоя, собранного в сквере 
«Дубовая роща». Порядок наве-
ли также на бульваре Генерала 
Ермолова, Крепостной горе, у 
ледового катка «Наследие», у 
Даниловского кладбища.

Карту субботника составля-
ли в том числе по обращени-
ям граждан. Так, убрали места 
стихийной свалки мусора в пр. 
Надежденском и пер. Кахов-
ском, а собрали листву, поко-
сили амброзию и камыш на 
Старомарьевском шоссе, ул. 

Южный обход, 45-я Параллель, 
на территории ЖК «Олимпийс-
кий», «Перспективный», «Рос-
сийский». Традиционно особое 
внимание уделили централь-
ной части Ставрополя, где со-
стоятся торжественные мероп-
риятия. Чище стало в скверах 
и парках, на «красных линиях» 
улиц, на дорогах и их дубле-
рах. Горожане навели порядок 
во дворах жилых домов, кон-
тейнерных площадках, покра-
сили оборудование в детских 
и спортивных зонах. Убрали 
мусор и листву в местах мас-
сового отдыха, на остановках, 
пространствах предприятий, 
организаций, учебных заве-

дений, социальных объектов, 
магазинов, библиотек, помыли 
окна витрин. Ставропольские 
озеленители кронировали де-
ревья на ул. Доваторцев и 45-я 
Параллель, высадили газон в 
Театральном сквере. А муни-
ципальные лесники избавили 
город от сухостоя по просп. Ок-
тябрьской Революции, очисти-
ли от мусора урочище «Русская 
лесная дача», обрезали деревья 
по ул. Пушкина, Дзержинского. 
Дорожники обновили разметки 
по ул. Доваторцев, Ленина. 

В очистке города помогли 
более 40 единиц спецтехники. 
Всех участников обеспечили 
необходимым инвентарем.

И действительно, если раньше автомобильная пробка на улице 
Чапаева в часы пик достигала почти километра, то в понедельник 
машины собирались только до выезда из дворов многоэтажек, а 
далее, перед поворотом, где, собственно, и начинается дополни-
тельная полоса, транспортный поток уже двигался довольно быс-
тро. 

Свеженькая разметка и дорожные знаки четко обозначают 
направления движения. Для перфекционистов картинку портят 
только водители общественного транспорта, которые после вы-
езда с Чапаевки поворачивают на Пригородную. Логично же, что 
им удобнее выезжать с правой полосы. Почему они стоят в левой? 
Надеемся, вскоре привыкнут ко второй полосе и начнут вовремя 
перестраиваться. 

Дополнительная полоса избавила Дополнительная полоса избавила 
район от пробокрайон от пробок

ранство поможет горожанам 
создать праздничное настрое-
ние, – рассказал о подготовке 
к предстоящему дню рождения 
города глава краевой столицы 
Иван Ульянченко.

Материалом для разработки 
праздничного брендбука Став-
рополя и Ставропольского края 
послужили работы краевых ди-
зайнеров. В этом году основу 
фирменного стиля составили 
известные исторические и сов-
ременные архитектурные со-
оружения города. Дизайнеры 
использовали фотографии и 
графические элементы в виде 
Триумфальной арки, Ангела, 
памятников Солдату, А.С. Пуш-
кину, М.Ю. Лермонтову, здания 
железнодорожного вокзала 
Ставрополя, а также изображе-
ние участника СВО и лозунги. 

Цветовая гамма брендбука 
состоит из зеленого, желтого 
и черного цветов. Первый сим-
волизирует новые начинания 
и рост, обновление и жизнь, 
изобилие, которым славится 
наш край. Желтый считает-
ся цветом золота, счастья и 
солнечного света, это символ 
богатого урожая хлеба с бес-
крайних полей Ставрополья. А 
черный – это символ земли и 
плодородия, которыми богат 
ставропольский южный регион, 
стремления к победе и силы. 
Также в логотипе используется 
белый цвет – символ чистоты и 
правды, благородства и свет-
лого пути. Белый – это базовый 
цвет, который как нельзя лучше 
отражает наше единство и под-
держку нынешней внешней по-
литики государства. 

Тематические остановкиТематические остановки

ные форматы для украшения 
городских локаций, въездных 
групп, зданий. Красочное уб-
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В здании правительства Ставропольского края состо-
ялся брифинг с заместителем министра дорожного хо-
зяйства и транспорта региона Денисом Янаковым. 
Денис Олегович ответил на вопросы, которые боль-

ше всего сейчас беспокоят ставропольцев. В том числе 
он объяснил причины, по которым происходят задержки 
общественного транспорта, объяснил систему установки 
оплаты проезда и упомянул о принятом законе о такси. 

Новые маршруты 
на условиях госконтракта
Регулярные перевозки пассажиров подразделяются 

на два вида. Первый – регулируемые тарифы, утверж-
денные постановлением тарифной комиссии, на которые 
имеется государственный контракт. Здесь министерство 
вправе контролировать, проводить претензионную ра-
боту, выносить штрафные санкции. Вторые – нерегули-
руемые. К первому относятся маршруты №10, 13, 14 и 
46. Отметим, что они, согласно государственному регла-
менту, продолжают свою работу после 20:00. Во втором 
случае ситуация сложнее. На сегодняшний момент дейс-
твует постановление, согласно которому запрещается 
применение проверок транспорта, относящегося к ма-
лому предпринимательству, за исключением профилак-
тических мероприятий в виде предостережений. Именно 
поэтому есть прецеденты, когда людям приходится дол-
го ждать транспорт. Если маршрутные линии относятся 
к государственному контролю, здесь возможен сбой с 
погрешностью в одну-две минуты, если же речь заходит о 
нерегулируемых маршрутах, тут работа и её оплата пол-
ностью в руках предпринимателя. 

Примечательно, что на сегодняшний день в стадии 
заключения государственный контракт по трем муници-
пальным маршрутам, в их числе два новых (№ 36 и 52) и 
№ 37, по которому осуществлялись перевозки на протя-
жении полугода, но позже прекратились, поскольку это 
оказалось нерентабельно. В связи с многочисленными 
просьбами и заявками в скором времени маршрут дол-
жен возобновить свою работу. 

Общественный транспорт
Более двух миллиардов рублей выделено в крае на 

приобретение новых транспортных средств. На сегод-
няшний день регион располагает этой суммой. Для за-
купки 45 троллейбусов потратят 1,5 миллиарда рублей, 
204 автобусов – один миллиард, один трамвай в Пятигор-
ске обойдется в 80 миллионов рублей. 

– Помимо этого, наше государственное предприятие 
войдёт в лизинговую компанию. За счёт чего мы планиру-
ем приобрести 50 автобусов большей вместимостью до 
конца года и ещё 50 средней вместимости в 2024 году. 
Это всё для муниципальных маршрутов города Ставропо-
ля, – добавил заместитель министра дорожного хозяйс-
тва и транспорта Денис Янаков. 

Цены на проезд: кто контролирует?
– Вернусь к тому, что я говорил по поводу видов регу-

лярных перевозок пассажиров. Есть понятие регулярных 
перевозок по регулируемому и нерегулируемому тари-
фу. Все обращения, которые поступают в министерство, 
касаются перевозок по нерегулируемому тарифу. Здесь 
перевозчики руководствуются Законом № 220-ФЗ, кото-
рый даёт им право уведомлять заказчика об изменениях 
стоимости тарифа. В свою очередь, мы после получения 
такого уведомления должны проверить обоснованность 
повышения цены. Если говорить о перевозках по регули-
руемому тарифу, там тариф утверждён и неизменен. По 

Новые троллейбусы и тарифы для маршруток
маршрутам № 10, 13, 14 и 46 это 30 рублей. Перевозчик 
вправе устанавливать меньше. Вы, возможно, наблюда-
ли, что в этих маршрутах стоимость при наличной оплате 
30 рублей, по безналичной – 25, но так не везде, это ини-
циатива перевозчика», – отметил Денис Янаков. 

Сейчас в Ставрополе сразу несколько перевозчиков с 
нерегулируемыми тарифами объявили о повышении сто-
имости проезда. Негодование граждан по этому поводу 
обосновано, но в данном случае рост цен не зависит от 
министерства. В его ведении контроль лишь тех маршру-
тов, которые действуют на условиях госконтракта. 

Власти будут контролировать 
работу такси
Была поднята тема повышения цен на перевозки так-

си. Отметим, что министерство уполномочено, как орган 
исполнительной власти, осуществлять региональный 
контроль исполнения Закона № 580-ФЗ «Об организации 
перевозок пассажиров и багажа легковым такси в Рос-
сийской Федерации, о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Федерации и о при-
знании утратившими силу отдельных положений законо-
дательных актов Российской Федерации». 

 – Самое важно, что сегодня закон нацелен на то, что-
бы пассажир получал качественную, безопасную услугу. 
Водительский состав должен проходить аттестацию. Он 
может быть либо юридическим лицом, либо индивиду-
альным предпринимателем, либо физическим лицом, 
оформившим статус самозанятого, – комментирует Де-
нис Янаков. 

Важно отметить, что у водителя такси не должно быть 
судимости либо она должна быть погашена. В законе 
приведён перечень статей УК РФ, в случае нарушения 
которых на данный вид деятельности налагается запрет. 
Даже при условии их погашения. Что касается прогноза 
изменения цен на перевозки в такси, стоит отметить, что 
сегодня подтверждающих фактов их роста нет. 

Алиса КЛИМАШЕВСКАЯ.
Фото автора

Ставрополье готовится 
принять фестиваль 
культуры и спорта 
народов Юга России
Это новый, расширенный, формат Кав-
казских игр, которые в предыдущие 
годы проводились в регионах Северно-
го Кавказа, в том числе на Ставрополье. 
Вопросы подготовки фестиваля губер-
натор Владимир Владимиров обсудил 
с министром физической культуры и 
спорта края Борисом Семеняком. 
В этом году в Ставрополе с 15 по 18 

сентября впервые будет реализован но-
вый формат Кавказских игр. Он пройдет 
как Фестиваль культуры и спорта народов 
Юга России. Планируется, что в нем при-
мут участие 19 команд из регионов Севе-
ро-Кавказского и Южного федеральных 
округов, Донецкой и Луганской народных 
республик, Херсонской и Запорожской 
областей. 

Культурная часть программы будет со-
средоточена в центре краевой столицы 
в виде народных подворий, а спортив-
ная распределится между профильными 
городскими объектами. Соревнования 
пройдут по 11 видам спорта. 

– Мы должны обеспечить доступ жи-
телей и гостей края на все спортивные 
мероприятия фестиваля. Необходимо 
проработать этот вопрос с учетом требо-
ваний безопасности, – отметил Владимир 
Владимиров. 

В ходе встречи были обсуждены и воп-
росы достижения целей и задач, в том 
числе госпрограммы края «Развитие фи-
зической культуры и спорта». Как доложил 
Борис Семеняк, в систематическое заня-
тие физкультурой и спортом вовлечено 1,4 
млн жителей Ставрополья. Активно стро-
ятся новые и обновляются уже существу-
ющие объекты спортивной инфраструкту-
ры. За последние два года в крае введено 
в эксплуатацию более 70 таких объектов. 
До конца текущего года будут завершены 
еще 13. 

Не осталась без внимания и тема под-
держки спортсменов-профессионалов. 
Губернатор поставил задачу проработать 
возможность расширения участия земля-
ков в соревнованиях различного уровня. 

– Важна динамика. С учетом санкций, 
мы должны помогать нашим атлетам на-
ращивать свое присутствие в состязаниях 
внутри и за пределами России. В прошлом 
году это было 800 человек. По итогам это-

из официальных источников
го года нужно достичь еще более весомо-
го результата, – поручил Владимир Влади-
миров. 

Планируется также совершенствование 
мер поддержки профессиональных спорт-
сменов на Ставрополье. В частности, про-
рабатываются предложения по расшире-
нию перечня соревнований, за победу в 
которых атлету положена краевая стиму-
лирующая выплата. 

Отдельным вопросом обсуждены меры, 
принятые после трагического ДТП с учас-
тием юных велосипедистов, которое про-
изошло под Пятигорском 23 августа. Ру-
ководитель минспорта края доложил, что 
комплексно проверены все 84 спортивных 
учреждения в крае. Приняты кадровые ре-
шения, контролируется устранение выяв-
ленных нарушений. Аналогичную работу в 
ближайшее время планируется провести 
со школами и учреждениями соцзащиты, 
которые работают с детьми. 

Также минспорта края разработало 
региональную программу развития на 
Ставрополье массового велодвижения и 
велоспорта. Она направлена на создание 
условий для безопасного передвижения 
велосипедистов по дорогам общего поль-
зования. Проект документа уже направлен 
в заинтересованные ведомства для согла-
сования, сообщил Борис Семеняк.

За 10 лет 
на Ставрополье 
построили 
76 детских садов
В течение 10 лет в Ставропольском крае 
реализуется активное строительство 
детских садов. С 2013 года в регионе 
построили 76 новых дошкольных уч-
реждений на 13 455 мест, из которых 28 
объектов появились в рамках нацпроек-
та «Демография».
Так, в 2013 году ввели в эксплуатацию 

пять объектов на 685 мест, в 2014-м – 22 
объекта на 4140 мест, в 2015-м – 14 объек-
тов на 2740 мест. В 2018 году возвели два 
детских сада на 150 мест, а в 2019-м – пять 
садов на 835 мест. Еще 12 дошкольных уч-
реждений на 2470 мест построили в 2020 
году, а в 2021-м – пять ДОУ на 820 мест. 
По итогам 2022 года на Ставрополье от-
крылось еще семь новых объектов на 995 
мест. 

– За 10 лет проведена большая работа 
в части строительства детских садов. В 
ставропольских городах открыли 41 до-

школьное образовательное учреждение, 
35 – в сельской местности, – поделился 
и. о. министра строительства и архи-
тектуры Ставропольского края Валерий 
Савченко. 

В 2023 году завершено строительство 
четырех детсадов на 610 мест в Ставропо-
ле, Михайловске и Нефтекумском округе. 
В планах до конца года ввести в эксплуа-
тацию еще три объекта в селе Ростова-
новском Курского округа, в селе Заветном 
Кочубеевского округа и в селе Новоблаго-
дарном Предгорного округа.

Напомним, строительство детских са-
дов на Ставрополье осуществляется бла-
годаря государственной программе края 
«Развитие образования», госпрограмме 
РФ «Развитие СКФО» и национальному 
проекту «Демография».

Подготовка ЖКХ 
Ставрополья 
к отопительному 
сезону входит 
в завершающую фазу
Готовность жилищно-коммунального ком-
плекса края к работе в осенне-зимний пе-
риод составляет 82,2%.
Меньше двух недель остается на за-

вершение всех работ теплоснабжающи-
ми организациями. В межотопительный 
период ресурсники выполняют отладку и 
необходимый ремонт котельных и сетей 
теплоснабжения. Всего по краю к отопи-
тельному сезону готовят 904 котельные, 
64 центральных тепловых пункта, 1,3 тыс. 
км теплосетей. Дедлайн – 15 сентября.

К этой же дате должны быть готовы к 
холодам потребители тепла – многоквар-
тирные дома (МКД) и социальные учреж-
дения (школы, детские сады, поликлиники 
и больницы). Так, в МКД в летние месяцы 
проверяют и, если необходимо, ремон-
тируют комплекс объектов и устройств, 
обеспечивающих бесперебойную подачу 
тепла в квартиры: котельных, внутридомо-
вых сетей, групповых и местных тепловых 
пунктов, систем отопления, вентиляции, 
а также выполняют промывку и гидравли-
ческие испытания.

Идет работа и по другим направлениям. 
К работе в условиях пониженных темпера-
тур должны быть готовы также сети элект-
ро-, водоснабжения и водоотведения.

Большой объем работ выполняют и 
местные власти. Это организация ремонта 
дорожного покрытия, подготовка спецтех-

ники, заготовка противогололедных мате-
риалов и проверка городского наземного 
транспорта. Паспорта готовности муници-
палитеты должны получить до 15 ноября, 
после проверки Ростехнадзора.

– Все мероприятия, будь то профилак-
тика, ремонтные работы или проверки, 
проводятся с одной целью – обеспечить 
стабильное и безаварийное прохождение 
осенне-зимнего периода на Ставрополье 
и гарантировать потребителям беспере-
бойную подачу тепла. Поэтому весь ком-
плекс подготовительных работ находится 
на контроле краевых властей, – объяснил 
министр ЖКХ СК Александр Рябикин. – На 
сегодняшний день подготовку к холодам 
уже практически завершили Лермонтов, 
Пятигорск, Ставрополь, Кировский и Изо-
бильненский округа.

В Ставропольском 
крае проведено 
уже более 
23 тысяч ярмарочных 
мероприятий
Это почти на 40% больше, чем за анало-
гичный период прошлого года. Реализо-
вано 13,5 тысячи тонн продукции. 
Товарооборот на ярмарках по сравне-

нию с прошлым годом вырос на 10% и со-
ставляет 1,6 млрд рублей.

Такие результаты обеспечивает торгов-
ля на 525 ярмарочных площадках. Их коли-
чество с начала года выросло на 7% (+ 34 
новые площадки), из них 78 – в местах вы-
сокого людского трафика – предназначе-
ны для проведения мини-ярмарок только 
производителями.

«В сезон сбора сельскохозяйственного 
урожая набирает обороты акция «Овощи к 
подъезду». Количество площадок для нее 
прибавилось от начала года на 13% – их 
теперь 448. Торговля овощами и фруктами 
ведется на внутриквартальных территори-
ях», – рассказал министр экономического 
развития Ставропольского края Денис По-
любин.

Стоит отметить, что за неделю снизи-
лись цены на лук на 25%, на 6% – на кар-
тофель, на 9% – на капусту, на 8% – на 
морковь. 

По материалам 
управления пресс-службы 

и информационной 
политики губернатора 

и правительства 
Ставропольского края 
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Одноклассники

Минувшая неделя ознаменова-
лась на Ставрополье приездом 
в край министра просвещения 
РФ Сергея Кравцова на всерос-
сийский педагогический форум 
«Память священна», а также на 
открытие в краевой столице об-
разовательного центра «Сириус 
26». Форум проходил два дня и 
включал круглые столы, презен-
тационные сессии и семинары-со-
вещания, посвященные консоли-
дации учительского сообщества 
в работе по сохранению памяти о 
героях и жертвах Великой Отечес-
твенной войны, а также вопросам 
развития образования. Большое 
внимание участники уделили 
Дню разгрома советскими войс-
ками немецко-фашистских войск 
в битве за Кавказ, отмечаемого 
9 октября. День воинской славы 
России учредили в 2020 году по 
инициативе депутатов Думы края.

Время осмыслить 
реальность
Как отметила президент Став-

ропольского государственного 
пединститута, профессор, за-
служенный учитель РФ Людмила 
Редько на мероприятии в своем 
вузе, форум стоит в особом ряду 
в Год педагога и наставника. Он 
проходит в рамках масштабного 
просветительского проекта «Без 
срока давности», направленного 
на сохранение у современников 
памяти о Великой Отечественной. 
Мне, как обозревателю, предсто-
яло выбрать одну из семи площа-
док в рамках форума, многие ведь 
шли параллельно. Как уроженку 
Северного Кавказа, особо при-
влекла тема «Межнациональный 
мир и межрелигиозное согласие 
– базовые условия устойчивого 
развития регионов, единства пра-
вового поля, образовательного и 
культурного пространства». Очень 
порадовало, что на ней звучали 
серьезная аналитика, мнения «без 
купюр». На связи с вузом присутс-
твовали люди, глубоко укоре-
ненные в образовательное поле 
страны. Вместо 75 заявленных 
для работы в оффлайн и онлайн 
форматах зарегистрировалось 
в итоге около 150 участников – 
столько человек решили обсудить 
эту очень актуальную тему.

Главный спикер Людмила Редь-
ко анонсировала: «В рамках фору-
ма прошли круглые столы, сове-
щания, встречи по обмену опытом. 
А у нас формат стратегической 
сессии, серьезные философы 
говорят о том, что происходит в 
этой сфере и почему она выходит 
на первый план в непростых для 
России условиях, когда она в изо-
ляции от всего мира. Еще совсем 
недавно все флаги были в гости 
к нам. А сегодня ситуация прямо 
противоположная. Кто виноват, 
что в ситуации с молодежью про-
исходят процессы, которым мы не 
только не можем противостоять, а 
даже сформулировать? При этом 
школа как работала, так и работа-
ет, ни одна не закрылась. Коллек-
тивы пополняются педагогами, 
подготовленными уже по новым 
технологиям, а результат застав-
ляет говорить Президента России 
о том, что пора осмысливать про-
цессы, которые происходят в мо-
лодежной среде. Межпоколенный 
разрыв сейчас такой глубины, что 
мы уже не знаем, как возвращать 
детей родителям, потому что го-
ворим на разных языках. Поручить 
исследование этой темы, кроме 
ученых, некому. Поэтому сегодня 
главное забойное выступление мы 
ожидаем от профессора депар-
тамента политологии, директора 
Центра политических исследова-
ний Финансового университета 
при Правительстве РФ, ведущего 
аналитика Центра «Философия об-
разования» Елены Бродовской». 

Год педагога и наставника

Учительское сообщество СКФО – 
флагман сохранения исторической памяти

Без западного цинизма
Гостья из Москвы вспомнила 

слова Владимира Путина и Сергея 
Кравцова, неоднократно обра-
щавшего внимание на этот аспект 
в своих выступлениях: «Все те, кто 
составляют сегодня педагогичес-
кое сообщество в России, точно 
так же, как солдаты, находятся на 
передовой, на фронте, борются за 
сохранение нашей тысячелетней 
истории и культуры за наше право 
быть самими собой, за наше буду-
щее». 

В этом плане народы, субъекты 
Северо-Кавказского федераль-
ного округа буквально дарят нам 
уникальные практики. Я неслучай-
но подчеркнула, что сегодня пе-
дагогическое сообщество округа 
– флагман сохранения истори-
ческой памяти, патриотического 
воспитания молодежи. И в этом, 
конечно, огромная заслуга реги-
онального профессионального 
сообщества». 

Елена Викторовна напомнила, 
что мы неоднократно противо-
стояли всему миру и выходили 
победителями из этой борьбы. 
Так будет и в этот раз. У нас нет 
западного цинизма и идолопок-
лонничества. У нас настолько бо-
гатый, духовно-нравственный и 
культурный народ, что нашего за-
дела хватит на века вперед. Плюс 
– с нами большая часть челове-
чества. Буквально недавно меж-
дународная организация, которая 
в ближайшем будущем станет ли-
дером, БРИКС, приросла шестью 
новыми государствами. Если мы 
посмотрим на совокупный объем 
населения наших стран, эконо-
мик, темпы экономического рос-
та, то тех, кто не поддерживает с 
Россией отношений, оставим да-
леко позади. 

Спикер обратила внимание на 
то, что сегодня политическая и гу-
манитарные науки рассматривают 
ситуацию, в которой мы находим-
ся, как состояние деструктивного 
внешнего информационного дав-
ления. Именно эта формулировка 
заложена в стратегии националь-
ной безопасности Российской 
Федерации, утвержденной соот-
ветствующим Приказом Прези-
дента. У осмысления проблемы 
очень богатые корни. 

«Если мы посмотрим на идеи 
нашего философа, писателя, 
фронтовика Александра Зино-
вьева, почитаем его блестящие 
работы, увидим, как в деталях он 
тонко описывает то, что с нами 
произошло в 90-е годы. Причем 
писал он в 70-80-е, предвидя 
развязанную против нас войну 
западных обществ. Речь о холод-
ной войне. А санкционная дубина, 
которую на нас обрушили? Наши 
оппоненты и сами не ожидали, что 
Россия продемонстрирует такую 
экономическую устойчивость. Но 
самая фундаментальная, самая 
сложная, самая перманентная – 
это глобальная борьба за смыс-
лы, за идеи. В ней предстоит еще 
повоевать», – сказала выступаю-
щая. 

Мишень и духовное 
лидерство Кавказа 
Центр «Философия образова-

ния» ведет большую аналитичес-
кую работу, применяя современ-
ные методы анализа с большими 
объемами данных. Здесь не прос-
то конкретные идеи, но и темы, 
события в нашей стране. Елена 
Бродовская пояснила: 

– В России есть ряд регионов-
мишеней, непосредственная цель 
для западного информационного 
давления. На карте 2022 года эти 
регионы красным отмаркировали 
всю оконечность нашей страны 
– на слайде видим их как «пыла-
ющий» пояс. Мы проводим такое 
исследование несколько лет, к со-
жалению, число их увеличивает-
ся, Северный Кавказ традиционно 
в них входит. Но что нас спасает? 
Напомню, тема моего выступле-
ния оптимистическая: «Регион как 
флагман патриотического вос-
питания исторической памяти, 
формирования общегражданской 
идентичности». В прошлом году 
проводили массовый общерос-
сийский опрос молодежи 14-35 
лет. Выяснили, что самые яркие 
позитивные чувства к Родине, пе-
реживание сопричастности общей 
исторической судьбе, готовность 
к патриотизму – только в двух точ-
ках России – на Северном Кавказе 
и на новых территориях. Если бы 
в 90-е нам сказали, что северо-
кавказские республики возьмут 
на себя эту роль флагмана, в это 
было бы крайне сложно поверить. 
Но это так, и, когда спрашиваем 
молодого человека из округа, гор-
дится ли он своей страной, доля 
тех, кто эту гордость испытывает, 
много выше жителей Северо-За-
падного округа и других регио-
нов. На вопрос: «Какое будущее у 
России по масштабам?» – в СКФО 
каждый второй молодой человек 
сказал, что, вне всяких сомнений, 
это мировая держава.

Значит ли это, что у нас нет 
проблем и всё идеально? Нет, нам 
противостоит очень технологич-
ный, вооруженный оппонент, ко-
торый на протяжении 80 лет про-
вел уже сотни операций по смене 
политических режимов по всему 
миру, его технология отточена. 
Что они делают? Сначала лиде-
рами и центрами общественного 
мнения создается информаци-
онный поток, и вот информация 
уже везде – зайдешь в свой акка-
унт, там она висит на стене, они 
дотягиваются до целевых групп. 
Затем происходит стягивание как 
бы стихийного контента в единую 
платформу, возникает настоящий 
хаб – такой узел связи. Мы про-
анализировали несколько кейсов, 
сколько нужно времени и средств, 
чтобы, пользуясь какой-то нега-
тивной эмоцией, вывести рассер-
женных граждан из онлайна в оф-
флайн. Они работают 6 месяцев 
и формируют общность, которую 
потом выведут в критический мо-
мент и перекроют федеральную 
трассу. Стоит это 5 млрд рублей. 
Думаете, что это народная воля? 

Ничего подобного, это холодная, 
циничная, расчетливая техноло-
гия, направленная на раскачива-
ние общества и государства. Как 
сказал на последнем Совете по 
межнациональным отношениям 
Владимир Путин, наши оппоненты 
убеждены, что многонациональ-
ность – это наше уязвимое, сла-
бое место. Но на самом деле они 
ошибаются, в этом наша сила, не-
победимость. 

Для меня показателем того, что 
мы имеем и когда надо применя-
ем инстинкт консолидации поли-
тических усилий, является то, как 
мы решаем задачи в рамках спе-
циальной военной операции Рос-
сии на Украине. Точно так же, как 
в Великую Отечественную войну, 
плечом к плечу разные поколения 
и дети разных народов сражаются 
в одном строю. Это невероятный 
героизм. Посмотрите на наци-
ональный состав легендарного 
экипажа танка «Алеша»: там и рус-
ские, и якуты. Пойти один на один 
без поддержки против восьми 
вражеских единиц бронетехни-
ки и победить их со сломанным 
танком – абсолютно невероятный 
пример для нашей молодежи! Это 
самая важная прививка от всех 
посягательств на наш многонаци-
ональный мир. Мы можем гово-
рить на разных языках, исповедо-
вать разную религию, относиться 
к разным этническим группам, но 
объединяет одно – наша Россия, 
ее ценности, история, великое 
будущее. Только этим братством 
и союзом народов, закрепленным 
и в Конституции, и в сердце, наша 
страна сильна. 

Проректор по социальной и 
воспитательной работе Чеченско-
го государственного педагогичес-
кого университета Ахмед Важиев 
(г. Грозный) тоже назвал форум 
весьма значимым, особенно в се-
годняшних реалиях: «Межнацио-
нальное, межконфессиональное 
согласие – очень важный фактор. 
Работая со студентами, будущими 
воспитателями, наш профессорс-
ко-преподавательский коллектив 
всегда объясняет им, что со ста-
тусом гражданина РФ вся Россия 
– твой дом, все граждане – единая 
семья. У нас есть мечеть «Сердце 
Чечни» и буквально через мостик 
– церковь. Мы студентам объ-
ясняем, что да, нас Всевышний 
создал с разными религиями, но 
мы, живя в одной семье, обязаны 
уважать представителей других 
конфессий, национальностей. Мы 
настоятеля церкви приглашаем на 
беседы со студентами. Объясня-
ем им: будучи чеченцами, везде 
ведите себя достойно, относитесь 
с уважением к тем, к кому приеха-
ли в гости». 

Ахмед Вахаевич рассказал об 
интересном проекте, запущенном 
ЧГПУ, – «Вклад русских учителей в 
развитие образования Чеченской 
Республики». Он пояснил: «В 1944 
году весь чеченский народ был 
выселен. Тех, кто в этом виноват, 
уже нет, они перед Всевышним от-
ветят. Сегодня наша задача – быть 
благодарным учителям, которые в 

1957 году из разных школ РСФСР 
приехали во все населенные пун-
кты. Почти 100 % учителей даже 
в горах были русские. Они при-
ехали и создали систему обра-
зования республики. От старших 
товарищей остались фотографии, 
которые их помнят. Наши ребята 
видят, что мы благодарны за воз-
рождение системы образования. 
Мы прививаем студентам лю-
бовь к Родине, патриотизм и, что 
особенно ценно, о чем говорит 
Президент, – традиционным цен-
ностям, институту семьи. То, что 
пропагандируют на Западе, мы 
воспринимаем очень агрессивно, 
кровь закипает от того, что они 
хотят превратить человечество в 
животных». 

Говоря со студентами о специ-
альной военной операции, Ахмед 
Ажиев напоминает, что французы 
сожгли Москву и с позором сбе-
жали. Немцы смотрели в бинокль 
на трамвайные остановки столи-
цы, а все равно с нашим знаменем 
на Рейхстаге позорно заверши-
лось шествие фашистской чумы. 
Провел проректор и параллель с 
современностью: «Как дрожжевое 
тесто, то, что создавали на Украи-
не. Пока оно в посуде, нормально, 
но когда оттуда выйдет… Ребята 
должны понимать, что не украин-
ский народ стоит за происходя-
щим, а «его величество доллар», 
все, что продается и покупается, 
Запад продает и покупает». 

Пояснил Ахмед Вахаевич и суть 
мировых глобальных процессов: 
«Сейчас война идет против всех 
граждан РФ. Западу нужна Рос-
сия без россиян, им нужна наша 
территория, наши природные бо-
гатства, запасы воды и природных 
ископаемых, им нужна большая 
огромная кладовая. И в наших 
силах вне зависимости от нацио-
нальностей быть единой семьей, 
тогда мы будем жить в мире, со-
гласии и взаимоуважении». 

Людмила Редько добавила, 
что не зря во все времена чело-
веческой истории Кавказ хотели 
захватить, все перспективно мыс-
лящие политики мира стремились 
заигрывать с Кавказом. А его жи-
тели и в ХХI веке не отказываются 
от своего национального языка, 
прекрасно владея и английским, и 
русским, и еще языками людей с 
соседних улиц. А что такое сохра-
нить язык? 

«Вспомним Библию: «Чей язык 
– того и власть», – говорит Люд-
мила Леонидовна. – Неслучайно, 
когда враг захватывает чью-то 
землю, он уничтожает учебники 
биологии, языка, истории, лите-
ратуры. Какие книги горят пер-
выми во времена путчей, почему 
уничтожаются школы и храмы? 
Народы, которые так умеют со-
хранять себя, как наши, мгновен-
но поднимаются, чтобы противо-
стоять общему врагу. Как говорил 
историк и публицист Василий 
Розанов: «Школа – это учитель, 
во-первых, учитель – во-вторых, 
учитель – в-третьих, и только в-
четвёртых – ещё что-нибудь, ну 
там программа, штат, какое-ни-
будь здание». В России уже 146 
профессий исчезли из классифи-
катора как невостребованные, а 
в учителях наше общество будет 
нуждаться всегда».

Ольга БОГАТЕЕВА.
Фото автора        

Президент СГПИ Людмила Редько
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Лето проходит стремительно. С возрастом 
я с каждым годом осознаю это всё чётче. 
Казалось, вот-вот оно началось, потом уже 
середина, вторая половина, а там и осень 
не за горами. Тогда мне становится грус-
тно, и самый лучший способ развеяться 
– поездка к морю. А если она ещё совме-
щена с походом на футбольный матч, в 
котором принимает участие мой любимый 
клуб ЦСКА, то это и вовсе прекрасно.

Нервная подготовка
Надо сказать, что в преддверии поезд-

ки нервы нам с товарищем потрепали из-
рядно. Нет, сначала всё шло очень хорошо 
и по плану. Узнав, что в рамках группового 
этапа так называемого «Пути РПЛ», то есть 
турнира для команд высшего дивизиона, в 
розыгрыше Кубка России по футболу клуб 
«Сочи» 30 августа на стадионе «Фишт» при-
мет московский ЦСКА, я немедленно ре-
шил, что туда надо ехать. Тем более что на 
футболе в черноморском городе-курорте 
мне бывать ещё не приходилось. Приняв 
решение, сразу же стал действовать. Пер-
вым делом нужно было найти компаньона 
для путешествия. Так намного веселее, да 
к тому же можно существенно сэкономить 
на размещении. Благо мой товарищ Армен 
Саражданц оказался очень лёгким на подъ-
ём и сразу же согласился. Дальше было, как 
говорится, дело техники. Билет на поезд, 
собственно на футбол и бронь в гостинице 
без проблем удалось заказать в Интернете. 

А вот потом началась нервотрёпка. И 
связана она был с тем, что появились но-
вости о возможном переносе матча со 
стадиона «Фишт» на резервную арену 
футбольного клуба «Сочи» в Краснодар. 
Это объясняли крайне плохим состоянием 
зелёного газона на арене. Забегая впе-
рёд, скажу, что поляна действительно на-
ходилась в ужасном состоянии. Но здесь 
хочется посетовать на другое. Новости о 
возможности, подчёркиваю, только воз-
можности переноса, появились менее чем 
за неделю до матча. В Сочи направилась 
специальная комиссия Российского фут-
больного союза, но с принятием решения 
она тянула. А ведь мы с товарищем были 
явно не одни, кто уже не просто приобрёл 
билеты на футбол, но и спланировал под 
это дело поездку к морю. Сдать билеты на 
поезд и на матч, пусть с небольшой поте-
рей, было реально, а вот с гостиницей, ко-
торую мы забронировали всего на сутки, 
вполне могли возникнуть проблемы. Глав-
ное, очень раздражала неопределённость. 
Каждое утро я занимался тщательным мо-
ниторингом новостей о возможном пере-
носе матча, но все они застыли на дате 
появления. И только в самый последний 
момент, менее чем за сутки до отправле-
ния нашего поезда, наконец было опубли-
ковано официальное заявление о том, что 
игра в Сочи всё-таки состоится. 

Два разных поезда
Уже не первый раз, когда я еду поездом 

на Черноморское побережье, у меня по-
лучается отъезд и возвращение в разных 
точках. Туда стартовали из Ставрополя, 
благо в нужную дату состав как раз от-
правлялся. А вот на день нашего отъезда 
был вариант приобрести железнодорож-
ные билеты только до Невинномысска на 
поезд Адлер – Кисловодск. 

путешествия

Жара и футбол в конце лета в Сочи

У каждого варианта свои плюсы и ми-
нусы, которые постараюсь коротко обри-
совать. Конечно, отъезжать удобнее из 
родного города, и это преимущество не-
сколько скрашивало весьма потрёпанный 
вагон родом из далёкого советского про-
шлого, где отсутствовал даже биотуалет. 
Цена на места в купе из Ставрополя была 
в среднем примерно на тысячу рублей 
ниже, чем на кисловодский поезд. А вот 
комфорт в последнем, на мой взгляд, пре-
восходит «ставропольца» на гораздо боль-
шую сумму. Там даже подавали скромное 
горячее питание, небольшой «сухой паёк» 
и обеспечивали пастой, зубной щёткой и 
тапочками. Опытная проводница с краси-
вым именем Марта объясняла все условия 
пребывания в купе, готова была в любой 
момент принести кофе или чай, а пол-
ки, в отличие от ставропольского поезда, 
оказались заправлены заранее. Впрочем, 
самым запоминающимся моментом пути к 
морю стала встреча на станции Кавказская 
с ехавшим в соседнем вагоне огромным, 
но очень добрым ирландским волкодавом 
и его заботливыми хозяевами.

Адлер в конце августа
Перрон суперсовременного железно-

дорожного вокзала Адлера встретил нас 
испепеляющей жарой. Выбранный нами 
отель находится в самом сердце истори-
ческой части Адлера, а потому там можно 
было пройтись не только по приморскому 
солнцепёку, но и чуть поодаль в тени мно-
гометровых пальм и платанов. Неподалё-
ку находится сочинский аэропорт, и почти 
каждые десять минут не очень высоко над 
нами пролетали набирающие высоту или 
идущие на посадку самолёты. Нагрузка на 
здешнюю воздушную гавань в связи с про-
ведением специальной военной операции 
сильно возросла, так как её гражданские 
аналоги в Ростове и Краснодаре времен-
но не работают. Тут же расположена и 
тренировочная база футбольного клуба 
«Сочи». Вокруг неисчислимое количество 
точек общепита, киосков с прохладитель-
ными напитками и мороженым, активно 
действует и обширная инфраструктура 

пляжных развлечений. В общем, каждый 
из приехавших сюда отдыхающих может 
выбрать себе досуг по вкусу и кошельку.

Самый молодой клуб 
высшего дивизиона
Футбольный клуб «Сочи» является са-

мым молодым в российской футбольной 
Премьер-лиге. Он был основан 4 июля 
2018 года на базе расформированного 
«Динамо» из Санкт-Петербурга. Футбо-
листы и тренеры этого коллектива, вы-
ступавшего в ФНЛ, то есть в первом фут-
больном дивизионе, заключили контракты 
с новой командой «Сочи». Очевидно, что 
созданная в городе-курорте к зимней 
Олимпиаде-2014 уникальная спортивная 
инфраструктура должная работать. Имен-
но поэтому в Сочи примерно в одно время 
появились профессиональные команды 
мастеров по футболу и хоккею.

Футбольный клуб города-курорта свя-
зывают партнёрские отношения с «Зени-
том» из Санкт-Петербурга. Это один из 
самых принципиальных соперников для 
ЦСКА, что придаёт матчам армейцев с со-
чинцами дополнительный градус накала.

В сезоне 2021/22 команда «Сочи» до-
билась своего наивысшего на данный 
момент достижения, став серебряным 
призером чемпионата России. К слову, 
возглавлял тогда клуб нынешний настав-
ник ЦСКА Владимир Федотов. Затем на-
ступил период частой смены тренеров, 
каждый из которых был хорошо известен 
в футбольном мире. Летом прошлого года 
команду возглавил Александр Точилин, а 
в январе 2023-го в «Сочи» работал Курбан 
Бердыев. Довольно быстро, уже в апреле 
нынешнего года, его сменил нынешний 
исполняющий обязанности главного тре-
нера Дмитрий Хохлов. Именно он в пред-
последний день лета и вывел команду на 
арену стадиона «Фишт».

«Сочи» – ЦСКА
Теперь хочу вернуться к состоянию фут-

больного газона на стадионе «Фишт». Оно 
действительно было отвратительным, что 

не позволило двум достаточно техничным 
командам порадовать зрителей красивым 
футболом. Это даже привело к травмам 
ряда спортсменов. Наверное, проводить 
здесь игру было неправильным решением. 
Но и отменять матч, когда многие купили 
билеты на него и запланировали поезд-
ку в город-курорт, было бы тоже не очень 
верно. Так или иначе, но игра состоялась и 
уже стала историей.

Стоит отметить, что в этот жаркий ве-
чер на арене, общая вместимость которой 
оценивается почти в 46 тысяч человек, 
присутствовало, как было официально 
объявлено, лишь 6 333 зрителя. Трибу-
ны практически полностью пустовали. 
Исключением можно считать небольшой 
сектор болельщиков хозяев с шумным ба-
рабаном. И куда как более многочислен-
ное число фанатов ЦСКА, которых было не 
менее пятисот человек. Создаваемое ими 
шумовое оформление оказалось едва ли 
не самой яркой составляющей невырази-
тельной в целом игры, и многие зрители, 
сидевшие рядом с нами, постоянно смот-
рели не на поле, а назад и вверх. 

Сам матч завершился безголевой ничь-
ей, где, если быть честным, больше шан-
сов было у хозяев. Один раз ЦСКА спас 
каркас ворот и пару раз выручил вратарь 
Игорь Акинфеев, вернувшийся в основной 
состав после довольно продолжительно-
го отсутствия. Прославленный голкипер 
и стал героем положенной по кубковому 
регламенту в случае ничейного результата 
серии послематчевых пенальти, которую, 
во многом благодаря его мастерству, в 
очень нервном противостоянии выиграли 
армейцы. 

Всё хорошее подходит к концу
Хочу честно признаться, что в насту-

пившей после окончания матча летней 
приморской ночи мы с товарищем поте-
рялись при выходе из громады стадиона 
«Фишт». В самом начале пути мы выбрали 
неправильное направление, а окружавшая 
нас толпа каким-то магическом образом 
«рассосалась». Сперва, дойдя до вроде 
бы оживлённой улицы, где нас даже поз-
дравили с победой представители мес-
тной любительской хоккейной «ночной 
лиги», пытались вызвать такси. Однако 
на изначально принятые заказы в итоге 
так и не отозвалась ни одна машина. Мы 
вернулись и оказались практически в оди-
ночестве на территории огромных и не-
работающих к этому времени спортивных 
сооружений. Рядом светились огни магис-
тралей, но они были надёжно огорожены 
от нас внушительным сетчатым забором. 
Через продолжительное время мы добре-
ли до заведения общепита, где такси к нам 
наконец приехало. Весёлый уроженец го-
рода Грозного Муса быстро доставил нас 
к месту. 

Остаток последнего календарного дня 
лета мы провели, купаясь поочерёдно в 
море и бассейне и гуляя по набережной 
и живописным улицам старого Адлера. 
Наше короткое путешествие стремитель-
но подошло к концу, но в моих ушах до 
сих пор звучит голос певицы открытого 
приморского ресторана. Она, исполнив 
пару прекрасных песен на французском, а 
затем и не очень приятный хит из отечест-
венного шансона, сказала, что лето по ка-
лендарю закончилось, а бархатный сезон 
на побережье ещё впереди. И сюда захо-
телось вернуться снова…

Владислав СЕКАЧЕВ.
Фото автора

Пустые трибуны стадиона «Фишт» перед матчем

Вид на море из окна поезда Закат над морем
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«Кто-то ходил в наш замеча-
тельный парк по выходным, кто-то 
раз в месяц, а кто-то еще реже… 
Мне повезло, потому что мое де-
тство (и не только) было с ним 
тесно связано, и многие события 
моей жизни разворачивались на 
расстоянии не более километра 
от его центра, примерно на одном 
квадратном километре…

Родился и женился 
возле парка
Я родился в роддоме на улице 

Комсомольской, который тогда на-
ходился в замечательном здании, 
оно, к сожалению, уже почти раз-
рушилось – в «доме с привидени-
ями» напротив дома-усадьбы Гер-
мана Лопатина. Жили мы на улице 
Дзержинского, 115, напротив вхо-
да в парк. Учился я в первой шко-
ле (бывшей женской гимназии), 
находящейся прямо в парке. По-
сещал радиокружок и изостудию 
во Дворце пионеров (нынешний 
театр кукол). Учился в электро-
техникуме (сейчас нам находится 
проектный институт «Ставрополь-
коммунпроект») напротив бывше-
го кинотеатра «Октябрь». Работал 
рядом с аптекой Байгера и в Доме 
правительства на площади Лени-
на. Десять лет проживал в конце 
проспекта Октябрьской Револю-
ции, а позже около Дворца им. Га-
гарина. Женился тоже возле парка 
– в ЗАГСе около изомузея. 

С рождения парк стал естес-
твенным продолжением дома. 
Младенцем меня вывозили сюда 
в коляске, затем я учился там хо-
дить, кататься на санках и лыжах. 
Повзрослев, знакомился с девуш-
ками, а когда появились свои дети, 
катал в колясках уже их и каждый 
день ходил через него на работу и 
домой.

Детское путешествие 
в 300 метров
Я жил с родителями в малень-

кой комнатке во дворе клуба НКВД 
имени В.О. Гофицкого, и вся жизнь 
центра города проходила перед 
моими глазами. Верхний базар 
тогда находился во дворе краевед-
ческого музея, на месте монумен-
та «Ангел» и бывшего кинотеатра 
«Экран». Бабушка, отправляясь за 
покупками, часто брала меня с со-
бой. Эти 300 метров были для меня 
целым путешествием. Проходя 
мимо бывшего здания военкомата 
(он находился на месте ЦУМа), я 
наблюдал за чистильщиком обуви, 
который виртуозно начищал гряз-
ные сапоги военных до зеркаль-
ного блеска. Мы с удовольствием 
слушали гармошку, на которой иг-
рал солдат, вернувшийся с войны 
без ног. Он сидел на самодельной 
деревянной тележке с колесиками 
из подшипников, а рядом стояли 
две ручные деревянные толкушки, 
которыми он отталкивался от зем-
ли, чтобы двигаться вперед. Он 
очень хорошо играл и пел. Вокруг 
собирались люди, подпевали ему 
и бросали мелочь в лежавшую на 
земле пилотку. Некоторые остав-
ляли ему какую-то еду. 

На другой стороне улицы, на 
месте современных зданий гости-
ницы «Континент» и Дома книги, до 
самого угла площади стояло длин-
ное одноэтажное строение – дом 
командующего Кавказской лини-
ей. На площади, напротив музея, 
проходила ярмарка, и здесь все 
мое внимание приковал верблюд, 
стоявший с краю. Я никогда такого 
не видел! 

Рынок был настоящим царс-
твом еды: ряды с зеленью, овоща-

экскурсия по Ставрополю

Привет из 50-х, 
или Квадратный 
километр детства

ми и фруктами начинались прямо 
от входа, дальше шли молочные 
и мясные ряды, слева продавали 
рыбу, а справа (на месте бывше-
го кинотеатра «Экран») торговали 
подержанной одеждой и обувью, 
лопатами, топорами, ведрами и 
много еще чем. Я долго смотрел, 
как какой-то человек брил голову 
кинжалом другому. Бабушка купи-
ла мне пирожок, а я зачарованно 
смотрел на то, как точильщик лов-
ко управляется с ножами и ножни-
цами. Позже на вопрос, кем я хочу 
стать, твердо отвечал: «Только то-
чильщиком!».

Дальше на площади, напротив 
современного кафе «Театраль-
ное», находилась керосиновая 
лавка, ее называли просто «Керо-
синка». Туда приходили со всего 
города, потому что газа в Ставро-
поле тогда не было, и пищу готови-
ли кто победнее – на керосинках, 
а те, что обеспеченные, – на керо-
газах. Дома тоже часто освещали 
керосиновыми лампами. Мы зани-
мали очередь и ждали, когда при-
везут керосин.

Парк 1950-х
Мы жили напротив входа в парк, 

и поэтому бабушка очень часто 
выводила меня туда на прогулку. 
Вход в парк был платным, но я был 
очень общительным ребенком и 
постоянным посетителем, контро-
лерши меня любили и пропускали 
бесплатно. Заодно со мной прохо-
дила и бабушка.

Тогда парк мне казался огром-
ным и таинственным. Все в нем 
было необычайно интересно. На 
огромной клумбе у центрально-
го входа стоял большой корабль, 
весь украшенный красивыми жи-
выми цветами. Рядом был стрел-
ковый тир, а в ста метрах ниже 
– необыкновенной красоты фон-
тан. Струйки воды лились изо рта 
лягушек и из кувшинов, которые 
держали ангелочки. Центральная 
чаша с элегантными изгибами и 
красивым орнаментом посылала 
вверх искрящиеся водяные струи: 
главную двухметровую в окру-
жении не столь мощных. Вся эта 
прелесть переливалась на солн-
це всеми цветами радуги! Вокруг 
фонтана была устроена красивая 
клумба, повторяющая его форму, 
в которую тоже красиво стекали 
струйки воды. Композицию за-
вершали фигуры спящих львов – 
«родственников» мраморных хищ-
ников из Воронцовского дворца в 
Крыму. На этих львах фотографи-
ровались, наверное, все жители 
Ставрополя. 

Рядом с фонтаном находился 
летний кинотеатр, в котором бес-
платно показывали разные докумен-
тальные и познавательные фильмы. 
Ниже кинотеатра была библиотека, 
в которой горожане брали книги и 
читали их, сидя в удобных креслах 
в тени могучих деревьев. Некото-
рые готовились там к экзаменам. 
Работали планетарий, шахматный 
и доминошный павильоны. В пруду 
на лодочке катали детишек, а по-
полнялся он из речки Желобовки, 
берущей начало в центре города. 
Далее, наполнив пруды, она текла 
под землей, выходя на поверхность 
возле Нижней бани. 

Очень красивым был и зеле-
ный театр в нижней части парка, 
однажды сгоревший по иронии 
случая в день пожарной охраны. 
По вечерам в парке на малой эс-
траде (около колеса обозрения) 
играл духовой оркестр, поднимая 
всем настроение и делая прогулку 
еще более праздничной. Цветники 
парка были настоящим произве-

дением искусства: они не только 
радовали глаз, но и нежно благо-
ухали.

Игры и горки
Как все дети послевоенной 

поры, мы с мальчишками часто 
играли в «войнушку» на огромных 
и страшных развалинах летнего 
театра, разбитого немецкой ави-
ацией. Очень красивый, празднич-
ный, с белыми нарядными кресла-
ми, прежде он находился на месте 
нынешнего автодрома. В играх мы 
мстили врагам за этот театр и за 
все беды, которые они нам при-
несли. Мы всегда побеждали! Иг-
рали мы в то время самодельными 
игрушками – саблями, пистолета-
ми и ружьями. Одежду носили бук-
вально до дыр. 

Около входа в парк со стороны 
улицы Дзержинского находился 
летний кинотеатр. Часто с мальчиш-
ками, залезая на тополя, мы смот-
рели разные взрослые фильмы.

Ниже нашего двора на улице 
Дзержинского находился дом, в 
котором жили все первые секре-
тари крайкома КПСС. Они ходили 
на работу в здание крайкома на 
проспекте К. Маркса через дворы. 
Возле дома всегда стояла охрана. 
Должно быть, в целях безопаснос-
ти, ниже дома улицу Дзержинского 
перегородили, перекрыв проезд 
транспорта. Благодаря этому зи-
мой у нас, ребятишек, была очень 
длинная горка для катания на сан-
ках: она начиналась у входа в парк 
и заканчивалась у музыкальной 
школы. 

Послевоенный 
Ставрополь 
с «удобствами 
во дворе»…
Жилье мы отапливали дрова-

ми и углем. Туалет был общий, во 
дворе. За водой ходили с ведрами 
через дорогу к перекрестку, где 
была ближайшая водоразборная 
колонка. Электричество в те годы 
часто отключали. 

За углом был Главпочтамт, и я 
помню, как его восстанавлива-
ли. На противоположном углу в 
подвальчике продавали газиро-
ванные воды на разлив. Рядом с 
кинотеатром «Гигант» (позже но-
сившем название «Орленок) был 
продуктовый магазин, в котором 
продавали сахар и масло. Оче-
реди там собирались огромные. 
Люди записывались с вечера и 
постоянно проводили переклич-
ку, поэтому отойти было нельзя, 
даже ночью. В одни руки продава-
ли полкилограмма сахара. Меня 
брали в очередь, чтобы купить 
дополнительную порцию сахара 
или масла. Иногда мне покупали 
стакан газированной водички, ко-
торую тогда продавали лоточницы 
за одну копейку. За три копейки в 
стакан добавляли вишневый или 
малиновый сироп. Выпивая этот 
божественный, как мне тогда ка-
залось, напиток со слойкой, я был 
просто счастлив.

Мой отец работал в Крайсов-
профе. Его кабинет находился на 
втором этаже здания, примыка-
ющего к клубу имени В.О. Гофиц-
кого. И я хорошо помню детские 
утренники с Дедом Морозом и 
Снегурочкой, которые проводи-
ли в актовом зале клуба (там, где 
сейчас располагается основная 
экспозиция музея изобразитель-
ных искусств). После утренника 
всем дарили кульки с печеньем и 
конфетами.

Дорога 
во взрослую жизнь
Учась в электротехникуме свя-

зи, я проходил практику на теле-
фонной станции, которая разме-
щалась в здании, построенном в 
1911 году на проспекте Октябрь-
ской Революции. Это была ста-
ринная электромашинная станция 
на 3000 номеров. После работы 
мы часто гуляли с товарищами по 
проспекту Октябрьской Револю-
ции, который в разные годы носил 
разные официальные названия 
(например: улица Воронцовская, 
Почтовая, Ворошиловский про-
спект). В народе же во времена 
рок-н-ролла и твиста его называ-
ли «Бродвеем». По вечерам здесь 
гуляли тысячи празднично одетых 
горожан, желающих посмотреть 

на других и себя показать, а мо-
жет быть, и познакомиться с кем-
нибудь… Везде слышался смех 
и оживленные разговоры. Толпа 
двигалась от перекрестка с улицей 
Дзержинского до центрального 
входа в парк и мелкими ручейка-
ми растекалась по его дорожкам 
и тропинкам с огромным количес-
твом красивых кустарников, скры-
вавших парочки, целующиеся на 
скамейках. 

Обойдя парк и обязательно по-
толкавшись около танцевальной 
площадки, людские ручейки вновь 
соединялись в поток, который 
выносил отдыхающих обратно на 
ставропольский «Бродвей». В цен-
тре улицы находился ЗАГС, позже 
переехавший в здание по соседс-
тву с музеем изобразительных ис-
кусств. Именно туда 50 лет назад я 
повел свою невесту по огромной, 
длинной и невероятно крутой лес-
тнице в зал торжественной регис-
трации брака. 

Сейчас, на склоне лет, гуляя с 
женой по парку и попивая аромат-

ный кофе, с ностальгией вспоми-
наю события 70-летней давности, 
свой родной город, и этот парк, в 
котором среди величественных 
вековых дубов проходило мое 
детство, юность, молодость, а те-
перь уже и старость».

Уважаемые читатели! Ждем 
от вас приглашений на новые 
экскурсии. Присылайте свои 
интересные рассказы о крае-
вом центре и воспоминания о 
счастливых событиях и людях, 
связанных с достопримечатель-
ными местами. Лучшие тексты 
и фотографии будут опубли-
кованы в рубрике «Экскурсия 
по Ставрополю», посвященной 
Дню города.

Адрес для почтовых отправле-
ний: 355037, г. Ставрополь, ул. До-
ваторцев, 28/30; редакция газеты 
«Вечерний Ставрополь» (рубри-
ка «Экскурсия по Ставрополю»). 
Ждем также ваши сообщения по 
электронному адресу: vechorka@
vechorka.ru

Накануне Дня города наши читатели продолжают рассказывать о 
«своём Ставрополе», о самых любимых местах краевого центра, при-
глашая совершить «заочную» экскурсию по достопримечательным 
уголкам, с которыми связаны их воспоминания. Сегодня нашим гидом 
будет коренной ставрополец Алексей Леонидович Боярский. Вслед за 
ним мы отправимся в парк «Центральный» 1950-1970-х годов. 

Сегодня это здание еще больше напоминает
 «дом с привидениями» (фото Ольги Метелкиной)

До начала 1990-х годов во дворе музея изобразительных искусств 
был жилой фонд (фото Ольги Метелкиной)

В парке имени Горького, вторая половина 1950-х 
(фото из семейного архива Ирины Юрьевны Коваленко (Любавиной)

Аллея ставропольского парка. Фото из книги К. Валяровского 
«Ставрополь: вчера, сегодня, завтра» (1967 г.)
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Телеграм

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

07.09.2023                                     г. Ставрополь                                         № 1986 

О временном прекращении движения транспортных средств на терри-
тории города Ставрополя

В соответствии со статьей 30 Федерального закона от 08 ноября 2007 г. 
№ 257-ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации», в целях обеспечения безопасности дорожного движения в свя-
зи с капитальным ремонтом канализационного коллектора, расположенного под 
проезжей частью дороги по улице Пономарева

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Прекратить движение транспортных средств с 00 час. 01 мин. 13 сентября 
2023 года до 23 час. 59 мин. 12 октября 2023 года по улице Пономарева от проез-
да Черняховского до улицы Ашихина. 

2. Объезд участка прекращения движения транспортных средств осущест-
влять по улице Серова, проезду Черняховского, переулку Анисимова, переулку 
Шевелева, проезду Памирскому, улице Ашихина. 

3. Муниципальному унитарному предприятию «ВОДОКАНАЛ» города Ставро-
поля выполнить установку информационных панно, указателей и дорожных зна-
ков в соответствии со схемой, согласованной с комитетом городского хозяйства 
администрации города Ставрополя. 

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь» и 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

5. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Семёнова Д.Ю.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

07.09.2023                                      г. Ставрополь                                       № 1988 

Об условиях приватизации муниципального имущества города Ставро-
поля

В соответствии с Федеральным законом от 21 декабря 2001 г. № 178-ФЗ 
«О приватизации государственного и муниципального имущества», статьей 250 
Гражданского кодекса Российской Федерации, Положением о приватизации му-
ниципального имущества города Ставрополя, утвержденным решением Ставро-
польской городской Думы от 27 ноября 2013 г. № 428, решением Ставропольской 
городской Думы от 30 ноября 2022 г. № 188 «О прогнозном плане (программе) 
приватизации муниципального имущества города Ставрополя на 2023 год и пла-
новый период 2024 и 2025 годов»

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Утвердить условия приватизации муниципального имущества города Став-
рополя. 

2. Предоставить сособственникам преимущественное право на приобретение 
33/100 долей в праве общей долевой собственности на помещения № 20, 33 – 37, 
50 – 55, площадью 202,4 кв.м, этаж: 2, кадастровый номер 26:12:011215:1197, 
наименование: административное, назначение: нежилое, расположенные по 
адресу: Российская Федерация, Ставропольский край, город Ставрополь, улица 
Тельмана, 244 (далее – помещения) на следующих условиях: 

цена 33/100 долей в праве общей долевой собственности на помещения – 
2 664 000,00 рубля с учетом НДС 20 процентов;

срок оплаты – 30 календарных дней со дня подписания договора купли-про-
дажи недвижимого имущества. 

3. Комитету по управлению муниципальным имуществом города Ставропо-
ля:

1) направить сособственникам извещение о намерении продать 33/100 доли 
в праве общей долевой собственности на помещения;

2) в случае согласия сособственников воспользоваться преимущественным 
правом на приобретение доли в праве общей долевой собственности на помеще-
ния направить сособственникам проект договора купли-продажи недвижимого 
имущества в течение 10 рабочих дней;

3) в случае отказа сособственников от преимущественного права покупки 
осуществить продажу муниципального имущества в порядке и способами, пре-
дусмотренными Федеральным законом от 21 декабря 2001 г. № 178-ФЗ «О при-
ватизации государственного и муниципального имущества».

4. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь», 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя и на офи-
циальном сайте Российской Федерации в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» для размещения информации о проведении торгов. 

5. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Грибенника А.Д. 

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

07.09.2023                                         г. Ставрополь                                               № 1999 

О внесении изменений в пункт 1 и подпункт 2 пункта 3 постановления 
администрации города Ставрополя от 04.05.2023 № 955 «Об открытии ку-
пального сезона 2023 года»

В соответствии с Водным кодексом Российской Федерации, федеральными 
законами от 21 декабря 1994 г. № 68-ФЗ «О защите населения и территорий от 
чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера», от 06 октября 
2003 г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в 
Российской Федерации», приказом Министерства Российской Федерации по де-
лам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий от 30 сентября 2020 г. № 732 «Об утверждении Правил поль-
зования пляжами в Российской Федерации», постановлением Правительства 
Ставропольского края от 26 июня 2006 г. № 98-п «Об утверждении Правил охраны 
жизни людей на водных объектах в Ставропольском крае», в целях обеспечения 
безопасности людей на воде в период купального сезона 2023 года, оказания 
первой помощи пострадавшим, поддержания общественного порядка и надле-
жащего санитарного состояния на территории Комсомольского пруда, в связи с 
благоприятным температурным режимом наружного воздуха и воды 

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Внести в пункт 1 и подпункт 2 пункта 3 постановления администрации горо-
да Ставрополя от 04.05.2023 № 955 «Об открытии купального сезона 2023 года» 
следующие изменения:

1) пункт 1 изложить в следующей редакции:
«1. Определить срок купального сезона с 01 июня 2023 года по 17 сентября 

2023 года.»;
2) подпункт 2 пункта 3 изложить в следующей редакции:
«2) с 16 августа 2023 года по 17 сентября 2023 года с 08 час. 00 мин. до 19 час. 

00 мин. ежедневно, за исключением участка северного пляжа, расположенного в 
непосредственной близости от круглосуточного спасательного поста, с 06 час. 00 
мин. до 19 час. 00 мин.».

2. Настоящее постановление вступает в силу на следующий день после дня 
его официального опубликования в газете «Вечерний Ставрополь».

3. Разместить настоящее постановление на официальном сайте администра-
ции города Ставрополя в информационно-телекоммуникационной сети «Интер-
нет».

4. Контроль исполнения настоящего постановления оставляю за собой.
Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

07.09.2023                                                  г. Ставрополь                                                     № 2000 

О временном прекращении движения транспортных средств на терри-
тории города Ставрополя

В соответствии со статьей 30 Федерального закона от 08 ноября 2007 г. 
№ 257-ФЗ «Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в Российской 
Федерации и о внесении изменений в отдельные законодательные акты Российс-
кой Федерации», в целях обеспечения безопасности дорожного движения 

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Прекратить движение транспортных средств с 19 час. 00 мин. до 23 час. 59 
мин. 08 сентября 2023 года по улице Маршала Жукова от улицы Ленина до улицы 
М. Морозова, улице М. Морозова от улицы Маршала Жукова до улицы Пушкина, 
улице Советской, улице Булкина, улице Артема от улицы Ленина до улицы Дзер-
жинского, улице Кавалерийской от улицы Дачной до улицы Дзержинского, улице 
Дзержинского от улицы Пушкина до проспекта Октябрьской Революции, проспек-
ту Октябрьской Революции от улицы Дзержинского до улицы Советской, проспек-
ту К. Маркса от улицы Голенева до проспекта Октябрьской Революции. 

2. Объезд участков прекращения движения транспортных средств осущест-
влять по улице Пушкина, улице Ленина, улице Маяковского, улице Комсомоль-
ской, улице Голенева, улице Фрунзе, улице Победы, улице Железнодорожной, 
улице Дачной.

3. Приостановить движение городского наземного электрического транспор-
та, осуществляющего регулярные перевозки пассажиров и багажа по муници-
пальным маршрутам регулярных перевозок в границах городского округа города 
Ставрополя Ставропольского края № 1, 2, 4, 9, на время прекращения движения 
транспортных средств в соответствии с пунктом 1 настоящего постановления.

4. Муниципальному бюджетному учреждению «Транссигнал» выполнить уста-
новку информационных панно, указателей и дорожных знаков в соответствии со 
схемой, разработанной комитетом городского хозяйства администрации города 
Ставрополя.

5. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь» и 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя в инфор-
мационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

6. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Семёнова Д.Ю.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

П О С Т А Н О В Л Е Н И Е
АДМИНИСТРАЦИИ ГОРОДА СТАВРОПОЛЯ

СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ

07.09.2023                                                             г. Ставрополь                                                                 № 1981 

Об условиях приватизации недвижимого имущества, находящегося в 
муниципальной собственности города Ставрополя

В соответствии с федеральными законами от 21 декабря 2001 г. № 178-ФЗ 
«О приватизации государственного и муниципального имущества», от 22 июля 
2008 г. № 159-ФЗ «Об особенностях отчуждения движимого и недвижимого иму-
щества, находящегося в государственной или в муниципальной собственности 
и арендуемого субъектами малого и среднего предпринимательства, и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации», 
Положением о приватизации муниципального имущества города Ставрополя, 
утвержденным решением Ставропольской городской Думы от 27 ноября 2013 г. 
№ 428, заявлением общества с ограниченной ответственностью «Строительная 
компания «Спутник» от 22.05.2023

ПОСТАНОВЛЯЮ:

1. Утвердить условия приватизации недвижимого имущества, находящего-
ся в муниципальной собственности города Ставрополя, путем предоставления 
преимущественного права субъекту малого и среднего предпринимательства на 
приобретение данного имущества в соответствии с Федеральным законом от 22 
июля 2008 г. № 159-ФЗ «Об особенностях отчуждения движимого и недвижимого 
имущества, находящегося в государственной или в муниципальной собственнос-
ти и арендуемого субъектами малого и среднего предпринимательства, и о вне-
сении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
согласно приложению.

2. Опубликовать настоящее постановление в газете «Вечерний Ставрополь», 
разместить на официальном сайте администрации города Ставрополя и на офи-
циальном сайте Российской Федерации в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» для размещения информации о проведении торгов.

3. Комитету по управлению муниципальным имуществом города Ставропо-
ля:

1) направить проект договора купли-продажи недвижимого имущества субъ-
екту малого и среднего предпринимательства; 

2) осуществлять контроль за выполнением субъектом малого и среднего 
предпринимательства условий договора купли-продажи недвижимого имущес-
тва.

4. Контроль исполнения настоящего постановления возложить на первого за-
местителя главы администрации города Ставрополя Грибенника А.Д.

Глава города Ставрополя И.И. Ульянченко

Приложение
к постановлению администрации

города Ставрополя 
от 07.09.2023 № 1981 

УСЛОВИЯ
приватизации недвижимого имущества, находящегося в муниципальной 

собственности города Ставрополя, путем предоставления преимущественного 
права субъектам малого и среднего предпринимательства на приобретение 

данного имущества в соответствии с Федеральным законом от 22 июля 2008 г. 
№ 159-ФЗ «Об особенностях отчуждения движимого и недвижимого имущества, 

находящегося в государственной или в муниципальной собственности и 
арендуемого субъектами малого и среднего предпринимательства, и о внесении 

изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации»

№
п/п

Наименование, 
назначение, адрес, 

характеристика 
объектов 

муниципальной 
собственности, 

обременение

Наименование 
субъекта

 малого и среднего 
предприниматель-

ства, 
приобретающего
муниципальное 

имущество

Цена 
продажи, 

равная 
рыночной 
стоимости 
(без учета 

НДС)
(руб.)

Срок 
рассроч-
ки пла-

тежа

 1. Учрежденческое, 
нежилое, помещения 
№№ 14-23, площадью 
82,9 кв.м с кадас-
тровым номером 
26:12:011215:2435, 
Ставропольский край, 
город Ставрополь, 
улица Серова, 9/2

Общество с огра-
ниченной ответс-
твенностью «Стро-
ительная компания 
«Спутник»

5 222 500,00 5 лет 

Первый заместитель главы администрации города Ставрополя 
Д.Ю. Семёнов

официальное опубликование

закон и порядок
Студентов 
предостерегли 
от правонарушений
В Ставрополе состоялось заседание 
городского Консультативного совета 
по вопросам национально-этнических 
отношений. Главным образом обсужда-
лись темы, связанные с возможными 
конфликтными ситуациями в студен-
ческой среде. 
Отдельное внимание уделили вопросу, 

касающемуся противодействию экстре-
мизма и терроризма. Кроме того, погово-
рили о работе общественных националь-
но-культурных организаций, призванных 
устанавливать дружественные межнацио-
нальные отношения между студентами и 
молодежью.

В ходе обсуждений члены Совета при-
шли к единогласному выводу, что сегод-
ня общество, особенно юное поколение, 
потребляет информацию из Интернета. В 
текущем году по-прежнему циркулируют 
фейковые сообщения про СВО в рамках 
информационной войны, развернувшей-
ся против нашего государства. В этой 
связи напомним, что с 2022 года ужесто-
чилось законодательство РФ в области 
распространения недостоверной инфор-
мации и участия в несогласованных пуб-
личных мероприятиях. Дабы обезопасить 
юное поколение от необдуманных шагов, 
было решено продолжить разъяснитель-
ную работу с молодежью, привлекать ин-
ститут наставничества, представителей 
национально-культурных объединений, 
правоохранителей. Специальной плат-
формой для этой работы является оте-
чественный информационный источник 
«Объясняем.РФ».

Члены организации решили начать этот 
учебный год с проведения совместных 
профилактических встреч с первокурсни-
ками. Также на постоянной основе проис-
ходит мониторинг фактов преступлений 
и правонарушений, совершенных став-
ропольскими студентами, вузы и ссузы  
продолжат контролировать информацию в 
Интернете, идентифицировать сайты, рас-
пространяющие деструктивный контент.

Стритрейсеры 
докатались 
Ночные катания троих приятелей по 
трассе Ставрополь – аэропорт на небе-
зопасной скорости обернулись смер-
тельным ДТП.
Трагедия случилась в три часа ночи вос-

кресенья, 10 сентября. Водитель автомо-
биля «Лада Гранта» на огромной скорости 
не справился с управлением легковушки и 
съехал с дороги. После этого он влетел в 
дерево.

От полученных травм на месте скон-
чался 44-летний пассажир. Водителя оте-
чественной машины и второго пассажира 
госпитализировали в реанимацию боль-
ницы г. Ставрополя. 

Как выяснили в управлении ГИБДД по 
краю, управлял автомобилем ночных ав-
тогонщиков 36-летний житель Михайловс-
ка. Он злостным нарушителем Правил до-
рожного движения не является. У мужчины 
взяли кровь на установление состояния 
опьянения.

По факту автомобильной аварии прово-
дится проверка.

Стартовал конкурс 
«Народный 
участковый»
В крае открыт первый этап Всероссий-
ского конкурса МВД России. В нём за 
статус лучшего будут состязаться 35 
участковых уполномоченных полиции 
региона.
Традиционно конкурс проведут в три 

этапа. Первый предполагает отбор кон-
курсантов, он проходит с 11 по 20 сентяб-
ря. Второй этап нацелен на проведение 
голосования в режиме онлайн с 7 по 16 
октября.

Больше информации о профессио-
нальном опыте и достижениях конкурсан-
тов  – на главной странице сайта полиции 
края, здесь же можно оставить свой голос 
в пользу любого претендента на победу.

Победителя определят в соответствии 
с результатами. Финал пройдет в фор-
ме онлайн-голосования на федеральном 
уровне.

Склад наркотиков 
на дому
Житель Ставрополя хранил у себя дома 
синтетический и растительный нарко-
тик. В итоге 44-летний горожанин стал 
фигурантом уголовного дела, зелье у 
него изъяли.
Как оказалось в ходе разбирательств, 

запрещенные вещества были собственно 
товаром. В квартире задержанного, по-
мимо 76 граммов наркотиков, оператив-
ники также обнаружили весы, упаковоч-

ные материалы и несколько мобильных 
телефонов.

По признанию гражданина, все это он 
приобрел в сети Интернет и планировал 
в дальнейшем расфасовать по дозам и 
сбыть на территории Ставрополя бескон-
тактным путем.

На время расследования мужчина за-
ключен под стражу, рассказали в Антинар-
котической комиссии Ставропольского 
края.

Доцент СКФУ 
обвиняется в хищении 
бюджетных денег
УФСБ России по Ставропольскому краю 
вместе с ГУ МВД России по СК задоку-
ментировали противоправные действия 
одного из председателей президиума 
местного баскетбольного клуба, до-
цента кафедры физической культуры 
СКФУ.
Мужчина обвиняется в хищении бюд-

жетных денежных средств, выделенных 
как субсидии на частичную денежную 
амортизацию при подготовке к участию в 
спортивных соревнованиях.

В итоге осуществлённых оперативно-
разыскных мероприятий установлено, что 
обвиняемый, имея умысел на хищение, в 
период с 2020-го по настоящий год внес в 
отчет о расходовании денег ложные дан-
ные о женской баскетбольной команде 
«Ставропольчанка — СКФУ». Он неверно 
зафиксировал число спортсменок, прини-
мавших участие в учебно-тренировочных 
мероприятиях. Сумма ущерба в результа-
те незаконной деятельности злоумышлен-
ника составляет более 4,7 млн рублей.

В отношении доцента кафедры физи-
ческой культуры СКФУ, согласно передан-
ным результатам оперативно-разыскной 
деятельности ГСУ ГУ МВД России по СК, 
возбуждено уголовное дело. Сейчас осу-
ществляются необходимые следственные 
действия, направленные на закрепление 
доказательной базы.

Глава города Иван Ульянченко отме-
тил, что наш город является молодежным 
и многонациональным. Ежегодно сюда 
стекаются юноши и девушки не только со 
всего края, но и из соседних республик, 
регионов России и стран зарубежья. Гла-
ва подчеркнул, что главной задачей руко-
водства соответствующих организаций 
является помощь в адаптации студентов к 
жизни в городе.
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Ставропольский мужской гандбольный 
клуб «Виктор» отправился в Снежинск, что-
бы провести там второй матч в рамках ре-
гулярного сезона Суперлиги. Соперником 
был «Динамо-Сунгуль».

Каскад удалений
Играть в Снежинске тяжело всем. Во-

первых, для наших гандболистов это 
дальний перелет. Во-вторых, дома «Ди-
намо-Сунгуль» дает бой любому против-
нику. Кроме того, челябинская команда 
произвела ряд изменений. Пришел новый 
главный тренер Дмитрий Карлов, который 
прошлый сезон провел в качестве рулево-
го у краснодарского «СКИФа». Наставник 
жаждал в новом коллективе взять реванш, 
ведь именно «Виктор» не пустил кубанский 
клуб в прошлом сезоне в полуфинал. Так-
же у «Динамо-Сунгуль» появились новые 
перспективные игроки. Так, особенным 
стал матч против ставропольской коман-
ды для Никиты Резника. Разыгрывающий 
является одной из главных надежд «Вик-
тора», поэтому и отправился в аренду в 
Снежинск. Таким образом, челябинский 
коллектив классно подготовился к сезо-
ну, рассчитывая попасть в топ-8 по итогам 
«регулярки».

Матч в Снежинске начался стандартно. 
«Виктор», конечно, был фаворитом и не со-
бирался терять очки против «Динамо-Сун-
гуль». Но челябинцы показали, что являются 
хозяевами площадки, поэтому сразу пове-
ли в счете, создав двухочковый разрыв. И 
тут на первых минутах матча началось не-
виданное. С пятой минуты игры судья успел 
восемь раз удалить гандболистов за нару-
шения правил! То есть практически каждые 
три минуты происходили удаления.

Первый тайм
На матч против «Биолога» 

очередь на вход на стадион «Ди-
намо» собралась за 40 минут до 
игры! На восточной трибуне на 
одной половине практически не 
было свободных мест. Другая 
часть была заполнена примерно 
на 50%. Это говорит о том, что 
матч посетило уж точно более 
тысячи болельщиков, если не 
больше. 

Состав команд: 
«ДИНАМО»: Поплевченков, 
Эпхошвили, Кокоев, Кирилен-
ко, Бронников, Исик, Пучков(к), 
Багателия, Горбунов, Ярцев, 
Хокришвили. 
«БИОЛОГ»: Дьячков, Пириев, 
Ливаднов, Мамкин, Пунегов, 
Моргунов, Балкизов, Изоси-
мов, Сохиев, Малыш(к), Полях.

Для двух игроков гостей матч 
против ставропольской команды 
был принципиальным. Артур Со-
хие и Александр Дьячков в свое 
время играли в «Динамо». Если 
первый футболист лишь заско-
чил на несколько месяцев в клуб 
в 2022 году, то вратарь новоку-

спорт

Материалы полосы подготовил Геннадий КРИШТОФОРОВ

банского коллектива прошлый 
сезон был основным голкипе-
ром у «сине-бело-золотых». Он 
надежно защищал ворота. Его 
уход стал сильным ударом. Кро-
ме того, в Ставрополь в качестве 
помощника тренера в «Биолог» 
вернулся Алексей Мулдаров, ко-
торый еще несколько месяцев 
назад руководил «Динамо». Так-
же в краевую столицу заглянул 
легенда клуба Алексей Корбут. 
Сейчас он начальник команды в 
Новокубанске.

Что же касается тактических 
построений, то гости вышли в 
гибридной модели. В защите 
они использовали схему 5-3-2. 
Когда новокубанцы шли в атаку, 
то фланговые защитники стано-
вились вингерами, играя около 
чужой лицевой линии. Таким об-
разом, впереди гости выстраи-
вались в 3-5-2. Такие тактичес-
кие задумки очень популярны 
в мировом футболе. Подобное 
применяет у себя в команде, до-
пустим, Пеп Гвардиола.

«Сине-бело-золотые» подго-
товились к таким тактическим 
вариациям противника. Внима-

тельный ставропольский фанат 
футбола уже заметил, наверное, 
что в составе клуба вышло пять 
номинальных защитников. Не-
ужели главный тренер «Динамо» 
Сергей Бойков решил тоже сыг-
рать в три центральных? Матч 
дал ответ на этот вопрос. Он был 
отрицательным. Александр Яр-
цев играл, по сути, вингера. При 
обороне он опускался в центр 
поля. Справа же глубоко «са-
дился» Лука Багателия, играя по 
факту флангового защитника при 
атаке соперника.

Такая «карусель» от Сергея 
Бойко дала свои результаты сра-
зу же. «Динамовцы» захватили 
преимущество. Видимо, гости 
тоже думали о пяти защитниках у 
хозяев. «Сине-бело-золотые» ак-
тивно доходили до третьей фазы 
поля, но никак не могли приду-
мать что-то конкретное впереди. 
Не хватало то последнего паса, 
то хорошего удара. Но постепен-
но давление хозяев возрастало. 
Однако в этот момент случился 
эпизод, который полностью пе-
ревернул ход игры.

После навеса около линии 
штрафной сошлись два бывших 
одноклубника. Александр Дьяч-
ков, прыгая коленями вперед, 
буквально влетел в Александра 
Ярцева. Здесь, конечно, появ-
ляются вопросы к судье. Им на 
этом матче был Артем Харин из 
Вологды. По новым трактовкам 
правил, если голкипер сбивает в 
штрафной соперника при верхо-
вой борьбе, не играя в мяч, то это 
пенальти. Подобное вы могли ви-
деть в матче Аргентина – Польша 
на чемпионате мира, когда Вой-
цех Щесны лишь слегка в прыжке 
зацепил Лионеля Месси. Там был 
назначен пенальти. В Ставрополе 
же судья полностью проигнори-
ровал эпизод, хотя было видно, 
что Ярцеву прилетело в голову. 
После такого сразу следует ос-
тановка игры! Однако Харин про-
должил встречу. Он дал свисток 
лишь спустя несколько секунд, 
когда игроки «Динамо» замети-
ли, что их одноклубник потерял 
сознание. Надеюсь, рефери по-
нимает, что его действия могли 

привести к очень печальным со-
бытиям. Благо Ярцеву удалось 
оказать помощь.

Этот момент полностью изме-
нил игру. Игроки «Биолога» смог-
ли воспользоваться отсутствием 
Ярцева, захватив преимущество. 
Когда Александр вернулся, он, 
во-первых, уже не мог играть в 
полную силу, а во-вторых, гости 
не собирались отдавать инициа-
тиву. Их тактическое построение 
подразумевало полное домини-
рование над соперником. Да, они 
не создавали опасных моментов, 
но их визави работали без мяча, 
что очень тяжело как физически, 
так и психологически. Поэтому 
постепенно такая игра должна 
была привести к чему-то очень 
опасному. Так и произошло. 

Уже в добавленное время Ар-
сений Бронников в центре поля, 
находясь в борьбе, решает не вы-
бить мяч на левом фланге около 
боковой линии, а отдать корот-
кую передачу. Спортивный сна-
ряд попадает в ноги новокубанс-
кому футболисту. Он пользуется 
этим, выводит в зону Броннико-
ва, которого там не было в силу 
выполнения вышеописанного им 
действия, своего партнера. Тот 
проходит до лицевой линии, вры-
ваясь в штрафную соперника. 
Передача в центр чуть назад – и 
Данил Полях в два касания реша-
ет эпизод, посылая мяч низом в 
левый угол ворот. Гол в раздевал-
ку для хозяев поля.

Второй тайм
В ход игры во второй полови-

не встречи вмешалась уже пого-
да. Пошел сильный дождь. Тем 
временем у «сине-бело-золотых» 
произошло изменение в составе. 
Александр Ярцев не смог про-
должить игру. Вместо него вышел 
Марат Кучиев, который поменял-
ся флангами с Лукой Багателией. 
К слову, «семерка» «Динамо» из-
за своей роли не очень хорошо 
смотрелась на поле. 

Изменения в составе «дина-
мовцев» говорили об одном – 
идем вперед. И хозяева начали 
второй тайм очень дерзко. В од-
ной из атак они нанесли несколько 

ударов по воротам Дьячкова, ко-
торый только и успевал отбивать 
летевшие в него мячи. Его муче-
ния закончил защитник гостей, 
сыграв рукой в штрафной. Судья 
указал на «точку». К мячу подошел 
капитан «Динамо» Семен Пучков. 
Разбег, удар – и бывший одно-
клубник лидера «сине-бело-зо-
лотых» выходит победителем из 
этой дуэли. Пучков пробил очень 
плохо. Низом чуть левее центра. 
Дьячков легко взял этот удар. 

«Динамовцы» не остановились 
после нереализованного пеналь-
ти. Они продолжали давить на 
ворота гостей. Правда, удара-
ми атаки не заканчивались. Тут 
еще свое слово сказала погода 
и концерт группы «Руки вверх». 
Выступление популярного кол-
лектива негативно сказалось на 
газоне, а капли с неба еще боль-
ше «убили покрытие». Футболис-
ты начали поскальзываться. Хо-
зяева стали больше навешивать. 
Сергей Бойко попытался изме-
нить рисунок игры. Он произвел 
обратную замену. Вместо Кучие-
ва вышел юркий Иван Карагезов, 
а через несколько минут появил-
ся Юрий Дудаев. Клуб откатился 
к базовым настройкам сезона – к 
схеме 4-2-3-1, где Пучков дейс-
твует под нападающим.

Однако ничего не помогло. Все 
навесы трио центральных защит-
ников гости спокойно отбивали. 
Кроме того, новокубанцы начали 
тянуть время еще на 68-й минуте 
матча! Это, конечно, их не красит. 
Но такие действия дали свой ре-
зультат. «Динамовцы» не смогли 
организовать финальный штурм, 
вновь проиграв. 

Теперь остается ждать игры 
13 сентября в Кубке России. 
Матч пройдет в Новокубанске. 
Для «Динамо» эта встреча станет 
ключевой в переходном сезоне. 
Борьба осталась только в Кубке. 
Что же касается «Машук-КМВ», 
то команда потерпела первое 
поражение в сезоне. «Спартак-
Нальчик» в Пятигорске забил два 
безответных мяча. Становится 
понятно, что не так все хорошо в 
клубе из города-курорта. Однако 
они все равно выйдут в следую-
щий этап, где их ждут очень тяже-
лые матчи.

Фото 
ПФК «Динамо Ставрополь»

РЕПЕТИЦИЯ ПЕРЕД КУБКОМ РОССИИ

Встреча получилась рваной. В таком 
каскаде удалений лучше игра сложилась 
у хозяев. Они увеличивали отрыв в счете. 
Когда же гандболистам удавалось провес-
ти время в равных составах, то «виктори-
анцы», используя свой класс, догоняли 
соперника. Такие качели закончились в 
пользу «Динамо-Сунгуль». Игроки ушли на 
перерыв, ведя в счете 15:12.

Нестабильность – 
признак…
Второй тайм вновь активно начали хо-

зяева. Прекрасно в воротах стоял Евгений 
Лысаков, закрывавший своей комплекци-
ей их большую часть. Отлично у челябин-

цев работали крайние. А еще на первых 
секундах второй половины встречи удале-
ние получил Иван Пасенов за недовольс-
тво работой судей. За такие же действия 
свои желтые карточки позже «заработают» 
главные тренеры команд. А пока игроки 
«Динамо-Сунгуль» создали пятиочковый 
отрыв. Становилось тревожно.

Но здесь закончился каскад удалений. 
Наконец началась игра вдолгую в равных 
составах. «Викторианцы» начали под-
бирать ключи к обороне соперника. Вот 
стали получаться «скресты», заработали 
крайние игроки. Линейные выигрывали 

ПЕРВЫЕ ТРУДНОСТИ «ВИКТОРА»
борьбу у центральных «Динамо-Сунгуль». 
В воротах начали делать спасения Антон 
Заболотский и Станислав Третынко. И вот 
на 41-й минуте матча Никита Ильтинский 
сравнивает счет. А через три минуты Ви-
талий Мазуров выводит ставропольский 
клуб вперед. Начались качели, в которых 
полусредний «Виктора» Павел Булкин 
сделал отрыв в два мяча. Счет стал 27:25 в 
пользу нашей команды. Но затем…

Казалось, сейчас «викторианцы» дож-
мут соперника. Но их будто подменили на 
площадке! Парни полностью убрали все 
комбинации, началась банальная пере-
пасовка, которая заканчивалась индиви-
дуальными действиями. Ставропольские 
гандболисты пытались решить в одиночку 
ход встречи. Оборона еще как-то сдер-
живала огрехи в атаке, но Станислав Тре-
тынко тоже не может все время выручать. 
В итоге «Виктор» за последние 10 минут 
матча не забросил ни одного мяча, про-
пустив в свои ворота 5 голов. Возникает 
два вопроса: почему Владимир Полетаев 
не взял тайм-аут и как опытные игроки 
могли в один момент так перемениться на 
поле?

Ответы мы найдем 12 сентября – «Вик-
тор» сыграет в Минске против местного 
«СКА». Если будет показана такая же игра, 
как в последние 10 минут в Снежинске, то 
ничего хорошего ждать не стоит. Но мы 
знаем, что «викторианцы» умеют играть 
в умный и качественный гандбол. Учиты-
вая, что в прошлом сезоне «СКА-Минск» 
уже был бит в Ставрополе в рамках Кубка 
Лаврова. Болеем за парней! А регулярный 
чемпионат только начался. И ЦСКА уже 
показал в прошлом сезоне, что неважно, 
как ты стартуешь. Главное – как ты фини-
шируешь.

Фото ГК «Динамо-Сунгуль»

В Ставрополе прошел очередной матч первого этапа Второй лиги в 
«Дивизионе Б» группы 1.1. В гости к ставропольскому «Динамо» при-
ехал «Биолог-Новокубанск». Так уж вышло, что командам предстояло 
провести спаренные встречи в разных турнирах. 9 сентября клубы иг-
рали в рамках регулярного чемпионата, а уже 13-го числа им предсто-
ит биться за выход в 4-й раунд Кубка страны.
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Реклама

Реклама

 С 1 сентября 2023 года вступили в 
силу изменения в статьи 2 и 3 Федерально-
го закона «О газоснабжении в Российской 
Федерации» и Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации Федеральным законом от 
18 марта 2023 г. № 71-ФЗ в отношении усло-
вий предоставления коммунальной услуги – 
газоснабжения. Цель изменений – создание 
безопасных условий эксплуатации газового 
оборудования в многоквартирных жилых до-
мах.

С 1 сентября 2023 года функции по тех-
ническому обслуживанию и ремонту внут-
ридомового и внутриквартирного газового 
оборудования будут переданы газораспре-
делительным организациям. 

В соответствии с Федеральным законом 
от 31 марта 1999 г. № 69-ФЗ «О газоснабже-
нии в Российской Федерации» с 1 сентября 
2023 года: «Газораспределительная органи-
зация – специализированная организация, 
которая владеет на праве собственности 
или ином законном основании газораспре-
делительной сетью и осуществляет регули-
руемый вид деятельности по оказанию услуг 
по транспортировке газа по газораспреде-
лительным сетям и по технологическому 
присоединению газоиспользующего обору-
дования к газораспределительным сетям, 
обеспечивает подачу газа его потребителям, 
осуществляет деятельность по техническому 
обслуживанию и ремонту внутридомового и 
(или) внутриквартирного газового оборудо-
вания, а также эксплуатацию и развитие га-
зораспределительной системы».

Для обслуживания внутридомового газо-
вого оборудования с 1 сентября 2023 года 
законом предусмотрена обязанность для 
всех (в зависимости от формы правления) 
УК, ТСЖ, ЖСК (управляющих компаний, то-
вариществ собственников жилья, жилищ-
но-строительных кооперативов) заключить 
договор о техническом обслуживании и 
ремонту внутридомового оборудования со 
специализированной газораспределитель-
ной организацией, которая будет наделена 
исключительным правом на осуществление 
деятельности по техническому обслужива-

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
Кадастровым инженером Омельченко Ольгой Сергеевной (№ квалификационного аттестата 26-11-329, контактный теле-

фон: 89187584931, почтовый адрес: Ставропольский край, г. Ставрополь, ул. Ташлянская, 38, номер регистрации в государс-
твенном реестре лиц, осуществляющих кадастровую деятельность, – 12243, dgolli88@mail.ru) выполняются кадастровые рабо-
ты в отношении земельного участка с кадастровым № 26:12:032201:749, расположенного: край Ставропольский, г. Ставрополь, 
гск «Спутник», № 108, № кадастрового квартала 26:12:032201.

Заказчиком кадастровых работ является Жердева Лариса Алексеевна, почтовый адрес: Ставропольский край, г. Ставро-
поль пер. Макарова, д. 18, к.1, кв 9, контактный телефон: 8-988-098-95-28

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Гражданская, 8, офис 308, 16 октября 2023 г. в 10 часов 00 минут.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 12 сен-
тября 2023 г. по 16 октября 2023 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются с 12 сентября 2023 г. по 16 октября 2023 г. по адресу: Ставропольский край, 
г. Ставрополь, ул. Гражданская, 8, офис 308.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ: 
26:12:032201:750, расположенный по адресу: край Ставропольский, г. Ставрополь, гск «Спутник», № 109, и 26:12:032201:712, 
расположенный по адресу: край Ставропольский, г. Ставрополь, гск «Спутник», № 70, в квартале 26:12:032201, а также все 
заинтересованные лица.

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24 июля 2007 г. 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).                                                                                                                                                                      369

Кадастровым инженером Бузовым Евгением Андреевичем (ИП Бузов Е.А.), квалификационный аттестат № 26-14-534, 
почтовый адрес: Ставропольский край, г. Михайловск, ул. Ленина, 204/3, кв.19, контактный телефон:+7-918-860-69-37, адрес 
электронной почты: buzov91@inbox.ru, в отношении земельного участка с кадастровым номером 26:12:032007:708, распо-
ложенного по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, дск «Золотая нива», дом 448, земельного участка с кадастровым 
номером 26:12:032007:709, расположенного по адресу: Ставропольский край, г. Ставрополь, дск «Золотая нива», дом 449, 
выполняются кадастровые работы по уточнению местоположения границы и (или) площади земельных участков. Заказчиком 
кадастровых работ является Кудря Пётр Петрович, контактный тел.8-962-425-09-09, почтовый адрес: Ставропольский край, 
г. Ставрополь, ул. Пожарского, 36а.

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования местоположения границ состоится по адресу: Ставропольский 
край, г. Ставрополь, ул. Ленина, 468, офис 406, 14 октября 2023 года в 10:00.

Требования о проведении согласования местоположения границ земельных участков на местности принимаются с 12 сен-
тября 2023 г. по 14 октября 2023 г., обоснованные возражения о местоположении границ земельных участков после ознаком-
ления с проектом межевого плана принимаются с 12 сентября 2023 г. по 14 октября 2023 г. по адресу: Ставропольский край, 
г. Ставрополь, ул. Ленина, 468, офис 406.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ земель-
ного участка с кадастровым номером 26:12:032007:708: дск «Золотая Нива», 447 (26:12:032007:707), дск «Золотая Нива», 
465 (26:12:032007:725), дск «Золотая Нива», 449 (26:12:032007:709), земли общего пользования дск «Золотая Нива» 
(26:12:032007:742).

Смежные земельные участки, с правообладателями которых требуется согласовать местоположение границ земель-
ного участка с кадастровым номером 26:12:032007:709: дск «Золотая Нива», 450 (26:12:032007:710), дск «Золотая Нива», 
466 (26:12:032007:726), дск «Золотая Нива», 448 (26:12:032007:708), земли общего пользования дск «Золотая Нива» 
(26:12:032007:742)

При проведении согласования местоположения границ при себе необходимо иметь документ, удостоверяющий личность, 
а также документы о правах на земельный участок (часть 12 статьи 39, часть 2 статьи 40 Федерального закона от 24.07.2007 
№ 221-ФЗ «О кадастровой деятельности»).                                                                                                                                                                         95

ИЗВЕЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ СОБРАНИЯ О СОГЛАСОВАНИИ МЕСТОПОЛОЖЕНИЯ ГРАНИЦЫ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА
В соответствии с п.8 ст.39 Федерального закона от 24.07.2007 №221-ФЗ «О государственном кадастре недвижимости» 

извещаем всех заинтересованных лиц о проведении собрания о согласовании местоположения границ земельного участка, 
расположенного по адресу: г. Ставрополь, ГК «Нива», 168.

Заказчик кадастровых работ Безруков Сергей Александрович, г. Ставрополь, ул.Тухачевского, 20/5, кв.79 (89624503473).
Кадастровый инженер Долгов Ю.А., г. Ставрополь, ул. Пирогова, 38/2, кв.33, dolgov6505@yandex.ru, ат. 26-11-137, 

т. 219996.
Кадастровый номер земельного участка: 26:12:012404:453.
Адреса смежных земельных участков: г. Ставрополь, ГСК «Нива», № 170 (26:12:012404:131), ГСК «Нива», участок №167 

(26:12:012404:129).
С проектом межевого плана можно ознакомиться у кадастрового инженера Долгова Ю.А. (г. Ставрополь, ул. Пирогова, 

38/2, кв.33).
Место, дата и время проведения собрания: г.Ставрополь, ГК «Нива», 168, 13 октября 2023 г. в 10.30.
Возражения заинтересованных лиц, возникшие после ознакомления с межевым планом, могут быть направлены по адресу: 

г. Ставрополь, ул. Пирогова, 38/2, кв.33, в срок до 13 октября 2023 г.
При проведении согласования местоположения границ при себе иметь паспорт, а также документы, подтверждающие пра-

ва на соответствующий земельный участок.                                                                                                                                                                     365

П О С Е Т И Т Е  Н А Ш  С А Й Т
vechorka.ru

частные объявления
РАЗНОЕ

ОЧАРОВАТЕЛЬНЫЕ КОТЯТА от ши-
карной кошки-крысоловки ищут добрых 
хозяев. Можем привезти сами. Тел. 23-
22-58.

Т Р Е Б У Ю Т С ЯТ Р Е Б У Ю Т С Я
УБОРЩИЦА В МАГАЗИН,
СБОРЩИЦА ТЕЛЕЖЕК.

График работы 2/2.

т. 8-928-038-44-48. 88

12 СЕНТЯБРЯ12 СЕНТЯБРЯ, ВТОРНИК, ВТОРНИК
Ясно. Температура +12...+21ооС, С, ве-ве-
тер переменный 1...8 м/с, давление 
716...718 мм рт.ст.

13 СЕНТЯБРЯ13 СЕНТЯБРЯ, СРЕДА, СРЕДА
Ясно. Температура +11...+21Ясно. Температура +11...+21ооС, ветер переменный, порывистый  2...9 С, ветер переменный, порывистый  2...9 
м/с, давлем/с, давление 719 мм рт.ст.ние 719 мм рт.ст.

14 СЕНТЯБРЯ14 СЕНТЯБРЯ, ЧЕТВЕРГ, ЧЕТВЕРГ
Малооблачно. Небольшой дождь. Температура +11...+22Малооблачно. Небольшой дождь. Температура +11...+22ооС, ветер за-С, ветер за-
падный, порывистый падный, порывистый  2...9 м/с, давление 719 мм рт.ст.  2...9 м/с, давление 719 мм рт.ст. 

Использованы данные Использованы данные 
сайта gismeteo.ruсайта gismeteo.ru

нию и ремонту внутридомового газового 
оборудования.

Изменения, предусматривающие обязан-
ность заключить договор о техническом об-
служивании и ремонте внутридомового газо-
вого оборудования со специализированной 
организацией, должны быть внесены в дого-
вор управлением домом – если дом обслу-
живается управляющей компанией, в уставы, 
если дом обслуживает ТСЖ ЖСК, изменения 
необходимо внести до 30 ноября 2023 года.

Все договоры о техническом обслужива-
нии и ремонте внутридомового газового обо-
рудования в многоквартирном доме, заклю-
ченные ранее 1 сентября 2023 года, в срок до 
1 января 2024 года должны быть приведены 
в соответствие с положениями Жилищного 
кодекса Российской Федерации в редакции 
нового Федерального закона.

Обязанность по заключению договоров в 
отношении внутриквартирного оборудова-
ния, предусмотрена для потребителей-собс-
твенников/нанимателей. Граждане  могут 
заключать договоры каждый самостоятельно 
в индивидуальном порядке или могут опре-
делить на общем собрании собственников 
лицо, которое заключит один договор на тех-
ническое обслуживание и ремонт внутрик-
вартирного газового оборудования от имени 
всех нанимателей в доме в установленном 
порядке («Правила пользования газом в час-
ти обеспечения безопасности при исполь-
зовании и содержании внутридомового и 
внутриквартирного газового оборудования 
при предоставлении коммунальной услуги 
по газоснабжению», утв. Постановлением 
№ 410 от 14.05.2013). Договоры на техни-
ческое обслуживание и ремонт внутри-
квартирного оборудования, заключен-
ные до 01.09.2023, будут действовать до 
их прекращения или расторжения, но не 
позднее 1 января 2024 года.

Размер платы за техническое обслужива-
ние и ремонт будет рассчитываться самой 
специализированной организацией, на ос-
новании методических указаний, разрабо-
танных Минстроем Российской Федерации.
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Отдохнем
Евросоюз принял весьма опрометчивое 

решение, запретив россиянам въезд на 
личных авто и с мобильными телефонами.

На следующий день из Челябинска вы-
двинулась колонна российских туристов на 
танках, идущая по картам. 

*****
Сидел старик на берегу Тихого океа-

на да ловил рыбку. Попалась рыбка, да не 
простая, а золотая и говорит ему челове-
ческим голосом:

– Чего тебе надобно, старче?
Выбросил старик рыбку в море и поду-

мал, что многого о Фукусиме недоговари-
вают... 

*****
Недавно прочитал, что постельные кле-

щи лучше размножаются в заправленной 
кровати.

Теперь никогда не заправляю – надеюсь, 
что эти сволочи её сами заправят. 

*****
– Мне, пожалуйста, чай с лимоном. Ли-

мон желательно купюрами по пять тысяч, 
чтобы много места не занимал. 

*****
Иду по улице, навстречу девушка в фут-

болке с надписью «Я дура». Вот думаю, 
странная. Даже оглянулся на нее... А сзади 
надпись «Ты тоже!» .

*****
Приходит мужик в роддом. К нему выхо-

дит медсестра: 
– У Вас мальчик, 3900!

Тот, доставая бумажник: 
– Ты смотри-ка! И недорого! 

*****
Маугли и Каа сидят под пальмой. Каа 

только что поел и наслаждается ситуаци-
ей, а Маугли к нему пристает с дурацкими 
вопросами: 

– Каа, а видишь вон на высокой пальме 
банан? 

– Ну, вижу... 
– А Багира сможет его достать? 
– Нет, Маугли, не сможет. 
– А Балу сможет его достать? 
– Нет, Маугли, не сможет. 
– А ты, Каа, сможешь его достать? 
– Нет, Маугли, не смогу. 
– А я смогу его достать?
– Ты, Маугли, кого хочешь достанешь... 

Истории из жизни
Помню, как ещё в детском саду нас 

учили, что при выходе из общественного 
транспорта автобус надо обходить сзади, 
а трамвай спереди. И вообще желательно 
сначала сойти на тротуар, а потом по пере-
ходу. 

И вот на днях вижу, как из автобуса вы-
валивает десятка полтора разношёрстных 
молодых людей, и, обходя транспорт сзади, 
они прямо-таки бросаются под колёса еду-
щих навстречу машин, ругая водителей. 

А в это время в 15 метрах от них на пеше-
ходном переходе одна-единственная двор-
няга, спокойно дождавшись зелёного света 
светофора, начинает переходить дорогу по 
всем правилам дорожного движения. 

Эх! Люди-люди... 

ВНИМАНИЮ  ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ГАЗА!ВНИМАНИЮ  ПОТРЕБИТЕЛЕЙ ГАЗА!


